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О помощи врачам Усть-Кутской районной больницы и их самоотверженном труде читайте на стр. 3

Уважаемые телезрители! Вечерние выпуски программы «9 этаж» начинаются в 20.30. 
Мы остаемся с вами в цифровом формате на следующих каналах: ООО «Связь»  и  

«Мир ТВ» – 22 канал, «Регион Телеком» – 88 канал, «Телеос-1» – 102 канал. 
Кроме этого, продолжайте смотреть программы ТРК «Диалог» в аналоговом вещании.  

Телепередачи будут по-прежнему дублироваться на нашем сайте trkdialog.ru и в социальных сетях.

Спасибо, доктор!

QR-код*
Все новости 
можно 
посмотреть на 
официальном 
сайте  
ТРК «Диалог».
* Поднесите 
смартфон или 
планшет и 
отсканируйте его.
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От единичных случаев 
до массовых

С 18 марта 2020 года вступил 
в силу Указ губернатора региона 
о введении на территории Иркут-
ской области режима повышенной 
готовности, и уже в апреле в на-
шем районе были выявлены пер-
вые случаи заражения коронави-
русом. Первоначально заболели 
вахтовики. Были и единичные фак-
ты инфицирования среди местного 
населения.

В связи со сложившейся эпидоб-
становкой для лечения больных 
ковид-19 был задействован сана-
торий «Усть-Кут» (учреждение го-
товили к летней оздоровительной 
компании, в достаточном количе-
стве имелись свободные комна-
ты). Так как первыми пациентами 
были сотрудники ИНК, работавшие 
вахтовым методом, Иркутская не-
фтяная компания взяла на себя 
все финансовые затраты (лекар-
ственные препараты, дорогостоя-
щее медицинское оборудование и 
другие статьи расходов). На базе 
санатория был открыт ковидный го-
спиталь. «Для его доукомлектации 
в считанные дни согласно решению 
муниципальной группы УКМО по 
противодействию распростране-
нию ковид-19 из медицинских ка-
бинетов некоторых образователь-
ных организаций были доставлены 
столики, шкафы, кушетки, а также 

Коронавирус: будем во всеоружии 
Грозное заболевание не утихает. За первой волной пандемии 

последовала вторая. Ежедневно выявляются новые случаи зара-
жения. О том, как в считанные дни были мобилизованы все силы 
для лечения больных коронавирусом, а также о дальнейшем при-
менении успешного опыта и о помощи, которая поступает от всех 
неравнодушных людей, в том числе от волонтёров, рассказали за-
меститель мэра УКМО по социальным вопросам Е.А. Кузнецова и 
куратор волонтёрского движения «Начни с себя» Андрей Мананков. 

ростомеры, тонометры, – пояснила 
Елена Александровна Кузнецова. 

По сути, госпиталь являлся ин-
фекционным отделением районной 
больницы. Он  функционировал всё 
лето. В июне-июле среди пациен-
тов стали появляться местные жи-
тели, с каждым днём их станови-
лось всё больше. Однако к концу 
августа количественные показате-
ли существенно снизились, инфек-
ционное отделение на базе сана-
тория «Усть-Кут» закрыли, а паци-
ентов (их было немного) перевели 
в инфекционные отделения на ул. 
Высоцкого, 22, и на ул. Речников, 4.

Использовали 
прежний опыт

В сентябре-октябре, как и пред-
полагали, началась вторая волна 
пандемии. Количественные пока-
затели заболевших ковид-19 рез-
ко увеличились, и на оперативном 
штабе было вынесено решение 
вновь приспособить санаторий 
«Усть-Кут» под инфекционное от-
деление с учётом требований са-
нитарного законодательства.

Основная финансовая нагрузка – 
на районной больнице. Иркутская 
нефтяная компания взяла на себя 
расходы по аренде здания. Всяче-
ское содействие оказывает адми-
нистрация УКМО.

В социальных сетях не раз 
всплывал вопрос о питании. Перво- 
начально задействовали пищеблок 

санатория и его работников (между 
генеральным директором С.Ю. Са-
фоновой и индивидуальным пред-
принимателем Еленой Ефременко-
вой было заключено соответству-
ющее соглашение). Завозились 
продукты. Приготовление пищи и 
её раздача – непосредственно на 
территории санатория. В числе па-
циентов были дети. Чтобы разноо-
бразить меню фруктами, выпечкой, 
витаминизированными напитками, 
районная администрация обраща-
лась за помощью к индивидуаль-
ным предпринимателям. 

При второй волне коронавиру-
са вопрос пробовали решить по-
другому: предполагалось, что пи-
щу будут готовить на пищеблоке 
районной больницы и доставлять 
больным инфекционного отделе-
ния на базе санатория «Усть-Кут». 
Возмущения, что еда, пока её до-
везут, холодная, невкусная, не за-
ставили себя ждать. Поэтому вер-
нулись к прежней схеме: снова ис-
пользуется пищеблок санатория, 
однако на этот раз поваров сана-
тория приняли в штат районной 
больницы. Больные получают го-
рячее питание. Отмечают, что оно 
сбалансированное, хотя порции 
из расчёта меню для лечебного 
учреждения, а не санаторно-ку-
рортного.

При необходимости для подо-
грева можно использовать микро-
волновые печи. Они есть на всех 
этажах (две закупила летом адми-
нистрация УКМО, нынче ещё пять – 
районная больница). Установлены 
кулеры с питьевой водой.

Помощь волонтёров 
существенна

Бутилированную воду завозили 
волонтёры. Большое спасибо ин-
дивидуальным предпринимателям 
(ИП Васильева, ИП Скрябиков, ИП 
Казыев), а также руководству ООО 
«Сервико», ООО «Норд-Трейд», 
магазина FixPrice. Они первыми 
откликнулись на призыв и выдели-
ли достаточное количество питье-
вой бутилированной воды. Когда 
доставка еды осуществлялась из 
пищеблока районной больницы, 
волонтёры вместе с индивидуаль-
ными предпринимателями орга-
низовали сбор картонных коробок 
(так намного удобнее разносить 
порции). Создали необходимый 
запас. «Учитывая, что в санатории 
всё-таки четыре этажа, коробки и 
сейчас не будут лишними, – уве-
рена Елена Александровна. – В 
них уместится больше, чем в ру-
ках, и не так горячо, ведь посуда 
одноразовая. Возможно, по каким-
то соображениям лучше исполь-
зовать пластиковые ящички, но их 
нужно постоянно дезинфициро-
вать, обрабатывать, что влечёт до-
полнительные расходы. А коробки 
после использования сразу утили-
зируются».

Это частный случай. На самом 
деле помощь гораздо шире. Она 
включает раздачу средств инди-
видуальной защиты (заявку мож-
но подать по телефону 8-995-338-
20-31, либо кто-нибудь из близких 
родственников может оставить её 
в штабе по адресу: ул, Реброва-Де-
нисова, 1а), для одиноких пожилых 
людей, у которых нет возможности 
сходить в магазин или аптеку, – до-
ставку медикаментов, продуктов 
питания. Возможно, волонтёрам 
будет поручена доставка бесплат-
ных лекарственных препаратов для 
амбулаторного лечения больных 
коронавирусом. 

Движение «Начни с себя» на-
чало свою деятельность в Усть-
Куте совсем недавно, – допол-
нил куратор Андрей Мананков. – 
Во время пандемии наши волон-
тёры активно работают в других 
муниципальных образованиях  
в рамках проекта # МЫВМЕСТЕ, 
оказывая помощь людям, нахо-
дящимся на самоизоляции. Но 
недавно совместно с Ирк.ру и 
Фондом «+7» мы решили запу-
стить акцию по оказанию помо-
щи и поддержки врачам и боль-
ницам в городе Иркутске. Учреж-
дения здравоохранения сегодня 
– настоящее поле боя за жизни и 
здоровье жителей нашего горо-
да, а врачи – их главные защит-
ники. Мы понимаем, какая огром-
ная ответственность и нагрузка 
сейчас на них, при каких усло-
виях возможна эффективная 
работа, особенно в больницах, 
отдалённых от областного цен-
тра. Именно поэтому волонтёр-
ское движение «Начни с себя» 
вышло за пределы Иркутска, ох-
ватило Усть-Кут, Новую Игирму, 
Железногорск-Илимский и дру-
гие муниципальные образова-
ния региона.

В Усть-Куте недавно прошла 
встреча с главврачом районной 
больницы А.С. Самсоновой, на 
которой были озвучены основ-
ные потребности медицинско-
го учреждения, в частности до-
ставка воды для пациентов с 
ковид-19. Только за неделю мы 
обеспечили больных в общей 
сложности 400 литрами питье-
вой бутилированной воды. Дан-
ная акция – лишь первый этап 
долгосрочного сотрудничества. 
В будущем намерены помочь в 
решении других проблем. Навер-
няка среди устькутян есть те, кто 
хочет присоединиться к волон-
тёрскому движению. Мы всегда 
рады единомышленникам. Теле-
фон для справок: 8-924-825-45-17 
(Андрей).

Незаменимы Виктория Пере-
печкина, Центр гражданского со-
действия… Тарас Рябчинский ор-
ганизовал группу автоволонтёров, 
хотя и раньше устькутяне, готовые 
оказать помощь врачам в обслужи-
вании вызовов, звонили, оставляли 
номера телефонов. 

К этой группе присоединились 
остальные, повысилась эффек-
тивность работы. Огромное всем 
спасибо.

– Помогали всем миром, – про-
должила Е.А. Кузнецова. – Адми-
нистрацией района были приоб-
ретены средства индивидуальной 
защиты и дезинфицирующие сред-
ства, рециркуляторы (их установи-
ли в образовательных организа-
циях и в ряде бюджетных органи-
заций, некоторую часть передали 
в сельские и городские поселе-
ния, расположенные на террито-
рии УКМО.

В период, когда наиболее остро 
ощущалась потребность в транс-
портных средствах для обслужи-
вания врачами вызовов, город-
ская и районная администрации и 
некоторые другие ведомственные 
структуры выделяли машины. Про-
тестных реакций не наблюдалось. 
Люди делали то, что могли. 

Пандемия пойдёт на 
спад?..

Больная тема – острая нехватка 
медицинского персонала, но есть 
надежда, что в ближайшее время 
ситуация изменится, так как неод-
нократно администрацией района 
направлялись письма в минздрав, 
губернатору Иркутской области. 
Заместитель губернатора Иркут-
ской области при личной встрече 
с мэром УКМО Сергеем Генна-
дьевичем Анисимовым, которая 
прошла в конце ноября, обещал 
направить в г. Усть-Кут врачей-те-
рапевтов и врача-инфекциониста. 
Решению данной проблемы будет 
способствовать реализация муни-
ципальной программы по привле-
чению новых врачебных кадров. В 
районном бюджете предусмотре-
ны средства на компенсационную 
выплату врачам по договору соци-
ального  найма жилого помещения 
(ежемесячно – 15 тысяч рублей), а 
также возможность выплаты пер-
воначального взноса в размере  
300 тысяч рублей на ипотечное  
кредитование. 

Никаких обсерваторов в насто-
ящее время на территории горо-
да нет (по новым  требованиям 
сотрудников, работающих вахто-
вым методом, завозят на терри-
торию района лишь после получе-
ния результатов тестирования на 
ковид-19), функционируют только 
те пункты временного размеще-
ния, которые согласованы с муни-
ципальным оперштабом. 

К началу 2021 года будет сдан 
в эксплуатацию новый корпус ин-
фекционного отделения на ул. Вы-
соцкого, 22, рассчитанного на 60 
койко-мест. Корпус блочно-модуль-
ный, он возведён в кратчайшие 
сроки. Выполняются внутренние 
работы, подключение к инженер-
ным сетям. После установки ме-
дицинского оборудования посту-
пят первые пациенты. Санаторий 
«Усть-Кут» останется в качестве 
резерва. При неблагоприятных 
прогнозах возможно использова-
ние для госпитализации больных 
одного спального корпуса санато-
рия-профилактория «Эйсейра», и 
всё же хочется верить, что эти про-
гнозы не оправдаются. Сибирские 
морозы, надеемся, минимизируют 
активность коронавируса, а со-
блюдение профилактических мер  
жителями города и района станет 
залогом стабилизации эпидемио-
логической обстановки и её улуч-
шения в дальнейшем. 

Елена Попова,
фото автора и А. Мананкова.

В сентябре-октябре началась вторая волна пандемии. Санаторий 
«Усть-Кут» снова переоборудовали под инфекционное отделение.

Одна из потребностей медицинских учреждений –  
доставка воды для пациентов с ковид-19

Только за неделю активисты волонтёрского движения «Начни с себя» 
 обеспечили пациентов 400 литрами питьевой бутилированной воды
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Посвятить себя медицине
О б щ и й  т р у д о в о й  с т а ж 

Н.Н. Хальзовой более 40 лет, 27 
из них она лечит наших земляков. 
Отмечена почётными грамотами 
и благодарственными письмами. 
И всё же главное для неё – люд-
ское признание.

Говорит, что желание стать ме-
диком возникло спонтанно: буду-
чи ребёнком, несколько раз нахо-
дилась на лечении в стационаре. 
Первые детские впечатления за-
родили интерес к профессии. На-
талья твёрдо решила посвятить 
себя медицине.

Работала медицинской сестрой. 
Через семь лет поступила в меди-
цинский институт  на специаль-
ность «лечебное дело», после 
его окончания в 1993 году при-
ехала в Усть-Кут, хотя раньше о 
нашем городе ничего не знала. 
Друзья посоветовали, и девушка 
согласилась.

Наталье повезло: на новом ме-
сте коллеги во всём помогали и 
поддерживали её, особенно ку-
ратор – заведующая терапевти-
ческим отделением Тамара Ва-
сильевна Нефедьева.

Спасибо, доктор!

Врач – и психолог
Прошли годы. Наталья Никола-

евна пользуется глубоким уваже-
нием среди устькутян. У неё бога-
тый опыт работы и в стационаре, 
когда малейшая ошибка может 
стоить жизни человеку, и на при-
ёме в поликлинике. 

Н.Н. Хальзова – замечательный 
врач-терапевт. И хороший психо-
лог, ведь  люди всякие бывают: и 
скандальные, и высокомерные. 
«Хороших всё равно больше», – 
уверена она. Контингент действи-
тельно разный, все болеют: и по-
жилые, и молодые. И те и другие 
требуют внимания. Пенсионерам 
оно необходимо как воздух. Ду-
ша у них болит – это, наверное, 
самый точный диагноз. А много 
ли им надо? Чтобы не перебива-
ли, выслушали – только и всего. 
Конечно, им нужно уделять боль-
ше времени, но и об остальных 
не забывать. 

И один в поле воин
Наталья Николаевна помнит 

почти всех своих пациентов, осо-
бенно, если они под медицинским 
наблюдением уже несколько лет, 

В российских регионах проходят многочисленные акции в под-
держку медиков. Одна из них – «Спасибо, доктор!» Выразить 
своё отношение к тем, кто сейчас на передовой, могут предста-
вители торговых предприятий, аптек, образовательных орга-
низаций и все неравнодушные граждане. Им, людям в белых 
халатах, мы обязаны жизнью. И в нашем городе есть такие са-
моотверженные, преданные любимому делу врачи. Одна из них 
–  Наталья Николаевна Хальзова.

и неудивительно. «Участок боль-
шой, раньше многих подопечных 
посещала на дому, теперь такой 
возможности нет», – объясняет 
она. Часто не считается с лич-
ным временем: всех пациентов 
нужно осмотреть, назначить ле-
чение. Но и потом трудовой день 
не окончен: до позднего вечера 
на обслуживании вызовов. Почти 
все связаны с вирусной инфек-
цией (риск заражения огромен, 
но доктору не страшно: она уже 
перенесла ковид-19).

Однако ошибочно думать, что, 
кроме коронавируса, больше ни-
чем не болеют. Никуда не делись 
гипертония, ишемическая бо-
лезнь сердца… Н.Н. Хальзова де-
лает всё, что в её силах. Не успе-
ла попасть к пациенту (и немудре-
но: в день 120-130 вызовов) – кон-
сультирует по телефону. Иногда 
переносит осмотр на следующий 
день (многие ошибочно думают, 
что врач должен приехать сразу, 
через час-два, а на самом деле 
медицинская помощь – в течение 
24 часов).

Такой напряжённый режим, к 
сожалению, в последнее время 
стал обычным явлением: меди-
ков катастрофически не хватает. 
Врач-терапевт ведёт приём прак-
тически одна (вот и верь после 
этого, что один в поле не воин). 
Просыпается раньше будильни-
ка. Рабочий день – с 8.00, а до-
мой – не раньше 21.00-22.00, а 
то и позже.

Поддержим медиков!
Она всё же надеется, что штат 

будет полностью укомплектован 
и проблема медицинских кадров 
когда-нибудь решится, врачами 
станут дорожить. Ведь самое цен-
ное не лекарства, не дорогостоя-
щее оборудование, а персонал.

Наталья Николаевна желает 
устькутянам здоровья. Призыва-
ет не впадать в панику, однако и 
самонадеянными быть нельзя: 
стань мы более ответственными, 
намного сократился бы ежеднев-
ный прирост инфицированных. 
Поэтому очень важно соблюдать 

социальную дистанцию (полтора 
метра), проводить с хлором са-
нитарную обработку помещений, 
включая подъезды, а не уповать 
на действия управляющих компа-
ний («думайте сами, решайте са-
ми, болеть или не болеть»). Мо-
жет, тогда эпидемиологическая 
ситуация будет менее напряжён-
ной, а врачам не придётся рабо-
тать на износ?..

Спасибо им, нашим дорогим 
докторам. Они на передовой. Не-
смотря ни на что. Низкий поклон.

Для безопасности?  
Или антуража?

В магазинах часто можно увидеть 
таблички: без масок не обслужива-
ем. Некоторые покупатели при этом 
разгуливают по торговому залу без 
средств индивидуальной защиты, 
лишь при оплате надевая маску 
на лицо, что в корне неправильно: 
нельзя игнорировать санитарные 
требования. Но по факту устьку-
тяне пренебрегают безопасностью 
своей и других. Маски носят для ан-
туража, чтобы не выписали штраф: 
вроде бы они есть, а вроде бы нет 
(где-то на подбородке). Что за ко-
видное диссидентство?!

Говорят, что со своим уставом 
в чужой монастырь не ходят. Есть 
Указ губернатора региона, поста-
новление главного санитарного 
врача, решение муниципального 
оперштаба, распоряжение руковод-
ства торгового учреждения или уч-
реждения иной направленности… 
Эпидемиологическая обстановка 
сложная – такова реальность се-
годняшнего дня. Граждане должны 
считаться с данными требованиями 
и выполнять их. Тех, кто без масок, 
не то что вправе не обслуживать 
– будет вполне обоснованным за-
претить этим людям находиться в 

общественных местах без средств 
индивидуальной защиты.

Злостных нарушителей не так 
много (иногда это, как ни парадок-
сально, сами торговые работники). 

Если клиенты магазинов 
нарушают масочный режим, 
а магазин беспрепятственно 
продает таким клиентам то-
вары, то оштрафовать могут 
одновременно и клиентов, 
и продавца, который обслужил 
их на кассе, и сам магазин, ко-
торый допустил подобного ро-
да нарушение. 

Ш т р а ф ы  п о с л е д у ю т 
по ст. 20.6.1 КоАП РФ (невы-
полнение правил поведения 
при чрезвычайной ситуации 
или угрозе её возникнове-
ния). По данной статье за от-
сутствие маски клиент мага-
зина может быть либо пред-
упреждён, либо оштрафован 
на сумму от 1 000 до 30 000 
рублей. Кассир, осуществив-
ший продажу товара клиенту, 
нарушающему масочный ре-
жим, может быть оштрафован 
на сумму от 10 000 до 50 000 
рублей. Такой же штраф назна-
чается и ИП, которому принад-
лежит соответствующая торго-

вая точка. Организация за это 
нарушение несёт ответствен-
ность в виде штрафа в разме-
ре от 100 000 до 300 000 рублей.

За повторное нарушение 
масочного режима штраф 
для покупателей может со-
ставить от 15 000 до 50 000 
рублей, а для продавцов – 
от 300 000 до 500 000 ру-
блей или дисквалификацию 
на срок до трёх лет. Штраф для 
ИП и торговых организаций 
составит от 500 000 до 1 млн 
рублей. В качестве альтерна-
тивы штрафу деятельность 
магазина могут приостановить 
на срок до 90 суток.

Правительством РФ утверждён 
перечень лиц, имеющих право со-
ставлять протокол об администра-
тивном правонарушении по ст. 
20.6.1 КоАП РФ. Решение об опре-
делении меры наказания прини-
мает суд.  

Бывает, устькутяне жалуются на 
то, что задыхаются. Но много ли 
времени надо, чтобы надеть маску 
и купить всё необходимое? Здоро-
вье точно не пострадает.

Будем дома в Новый год, 
или вновь и так сойдёт?
Иногда желание совершить по-

купку приходит неожиданно. Чело-
век не думал, что зайдёт в магазин, 
ничего с собой не взял. Средства 
индивидуальной защиты в свобод-
ной продаже, но, если нет маски, 

проходить запрещено! Полный аб-
сурд. Так что же делать? Выход 
найден: прикрыв рот и нос платком 
или шарфом (чем не Гюльчатай?), 
приобрести на кассе маску. Есть 
дороже (из особых материалов, с 
респиратором), а есть дешевле (не 
больше 10 рублей; новый заказ – 
ещё меньше). 

В некоторых торговых учрежде-
ниях её можно получить бесплатно. 
На видном месте антисептики для 

АКТУАЛЬНО

Подготовила Елена Попова, фото автора.

Маска всё же стала нормой или больше для проформы?
Самое действенное средство против всех заболеваний – про-

филактика. Насколько соблюдаются в нашем городе её меры? 
Рассмотрим подробнее этот вопрос и ряд других.

обработки рук. Однако нам привыч-
нее надеяться на русский авось: «И 
так сойдёт!»

О том, что грозное заболевание 
отступило, пока говорить рано. По-
этому по возможности нужно ми-
нимизировать посещение людных 
мест. Отменены все массовые ме-
роприятия. Предприятия обще-
ственного питания работают до 
23.00. Новый год пройдёт без кор-
поративов и банкетов.

Врач-терапевт Наталья Николаевна Хальзова
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По информации пресс-службы МО «город Усть-Кут».

К сожалению, статистика за 
десять месяцев 2020 года неуте-
шительна. По сравнению с ана-
логичным периодом 2019 года 
количество дорожно-транспорт-
ных происшествий увеличилось 
на 15,2 процента, число погиб-
ших – на 21,4 процента, постра-
давших – на 8,8 процента. Основ-
ные причины аварий с участием 
автотранспорта – это несоблюде-
ние скоростного режима и управ-
ление в нетрезвом состоянии. 
Рост числа дорожно-транспорт-
ных происшествий происходит в 
межсезонье, когда водители не 
успевают приспособиться к резко 
меняющимся погодным услови-
ям. Именно внимание водителей 
к техническому состоянию авто-
мобиля, к дорожным условиям 
могут снизить аварийность на до-
рогах. Свой трагичный вклад в пе-
чальную статистику аварийности 
вносят и пешеходы: количество 
ДТП с их участием увеличилось, 
как и тяжесть последствий; один 
ребёнок погиб. 

Среди мероприятий, направ-
ленных на снижение аварийно-
сти, рассматривалась, и пропа-
ганда соблюдения правил до-
рожного движения, разъяснитель-
ная работа, особенно в детских 
образовательных учреждениях. 
Временно исполняющий обязан-
ности главы города Евгений Кок-
шаров предложил задействовать 
для этого социальные сети, где 
необходимо разместить памятки 
по безопасному поведению всех 
участников дорожного движения. 

На повестке безопасность 
дорожного движения

Хорошей профилактической ме-
рой является дорожное ограж-
дение, которое препятствует не-
ожиданному появлению пешехо-
дов, особенно детей, на проезжей 
части в неустановленных местах. 
Это в свою очередь приводит к 
снижению количества ДТП с их 
участием. На комиссии были на-
званы наиболее опасные участки 
дорог, где ещё отсутствует ограж-
дение и где его необходимо уста-
новить в первую очередь.

Один из вопросов повестки дня 
комиссии по безопасности дви-
жения касался развития дорож-
ного хозяйства. В зимний период 
для транспортного сообщения с 
правобережьем реки Лены не-
обходимо обустройство ледовой 
переправы в районе Туруки. Ра-
боты планируется начать в дека-
бре, когда начнутся устойчивые 
морозы. Обеспокоенность вы-
зывает тот факт, что зимой начи-
нается активная заготовка леса. 
Лесные предприятия начнут вы-
воз сырья в город по так называ-
емому «красному мосту» через 
Куту, отремонтированному вес-
ной 2020 года. Автопоезда с ле-
сом, превышая установленные на 
мостовом переходе ограничения 
по весу, могут тем самым усилен-
но разрушать его, сокращая срок 
эксплуатации. Члены комиссии 
обсудили ряд мер, которые долж-
ны препятствовать проезду боль-
шегрузов по «красному мосту», в 
том числе применение штрафных 
санкций, чтобы обеспечить его со-
хранность.

Много нареканий со стороны 
устькутян поступает в связи со 
скоплением большегрузных ма-
шин вдоль дороги в районе оста-
новки «Холбос». Всё, что могут 
сделать в данном случае со-
трудники ГИБДД, – это выписать 
штраф в пятьсот рублей. Пробле-
му может решить установка ба-
рьерных ограждений, но сделать 
это нужно на земле, принадле-
жащей железной дороге. В адрес 
руководства железной дороги бу-
дет направлено соответствующее 
письмо.

Представитель Усть-Кутского 
филиала Дорожной службы Ир-
кутской области рассказал о про-
блемах, связанных с обслужива-
нием дороги областного подчине-
ния до Туруки, которой в основ-

Очередное заседание комиссии по безопасности дорожного 
движения состоялось в городской администрации. В повестку 
дня были включены несколько вопросов, первый, посвящён 
анализу аварийности на городских дорогах. 

30 ноября 2020 года в 12 часов 
00 минут  в конференц-зале ад-
министрации Усть-Кутского му-
ниципального образования (го-
родского поселения) по адресу: 
г. Усть-Кут, ул. Володарского, 69, 
состоялись публичные слуша-
ния по проекту изменений и до-
полнений в Устав Усть-Кутского 
муниципального образования 
(городского поселения). Новых 
предложений от граждан города 
Усть-Кута, главы городского по-
селения, председателя думы го-
родского поселения, депутатов 
думы городского поселения, про-
курора города Усть-Кута, органов 
территориального общественного 
самоуправления, инициативных 
групп граждан на 12 часов 00 мин. 
30.11.2020 года не поступило. 

По результатам публичных слу-
шаний рекомендовано думе Усть-
Кутского муниципального образо-
вания (городского поселения) на 

ном пользуются члены дачных 
кооперативов. В частности, еже-
годно приходится закладывать 
средства на ремонт остановоч-
ных пунктов, с которых постоян-
но воруют листы металлического 
профиля. Члены комиссии также 
были проинформированы о пла-
нах капитального ремонта трассы 
Усть-Кут-Уоян и о строительстве 
дороги до Киренска. Присутство-
вавшие на заседании работники 
городской администрации попро-
сили включить в проект намечае-
мого строительства комплекс ве-
сового контроля на границе горо-
да Усть-Кута.  

Кроме этого, было рассмотре-
но несколько обращений граж-
дан. Жители Приленского (част-
ный сектор) просят установить 

знак «Перегон скота», их прось-
ба взята в работу. Жительница 
микрорайона Речники подала в 
городскую администрацию пись-
менное заявление по поводу об-
устройства пешеходного перехо-
да на улице Дзержинского. Рас-
смотрена возможность органи-
зации пешеходного перехода в 
микрорайоне Мостоотряд, для 
его устройства необходимо про-
ектное решение, предусматри-
вающее комплекс мероприятий.

По всем озвученным на засе-
дании комиссии по безопасности 
движения вопросам были при-
няты соответствующие решения 
и намечены практические меро-
приятия по устранению проблем. 
Следующее заседание заплани-
ровано на январь 2021 года.   

И З В Е Щ Е Н И Е 
о проведении публичных слушаний 

очередном заседании утвердить 
дополнения и изменения в Устав 
Усть-Кутского муниципального 
образования (городского посе-
ления), оглашённые на публич-
ных слушаниях следующего со-
держания:

1. Статью 1 изложить в следу-
ющей редакции:

«Статья 1. Усть-Кутское муни-
ципальное образование (город-
ское поселение)

1. Усть-Кутское муниципальное 
образование (городское поселе-
ние) является единым экономиче-
ским, историческим, социальным, 
территориальным образованием, 
входит в состав Усть-Кутского му-
ниципального образования, наде-
ленного Законом Иркутской обла-
сти (далее – область) статусом 
муниципального района.

2. Усть-Кутское муниципальное 
образование наделено статусом 
городского поселения Законом 
области от 16 декабря 2004 го-

да N 93-0З «О статусе и грани-
цах муниципальных образований 
Усть-Кутского района Иркутской 
области».

3. Понятия «Усть-Кутское го-
родское поселение», «город Усть-
Кут», «городское поселение» ис-
пользуются в равной мере для 
обозначения муниципального об-
разования.

Наименование муниципально-
го образования – Усть-Кутское го-
родское поселение Усть-Кутского 
муниципального района Иркут-
ской области. Сокращённые наи-
менования – Усть-Кутское муни-
ципальное образование (город-
ское поселение), муниципальное 
образование «город Усть-Кут». 
Сокращённое наименование мо-
жет использоваться наравне с 
наименованием муниципально-
го образования в официальных 
символах муниципального обра-
зования, наименованиях органов 
местного самоуправления, вы-

борных и иных должностных лиц 
местного самоуправления, а так-
же в других случаях».

2. Части 5 и 6 статьи 36 Устава 
исключить.

3. Статью 38 Устава изложить в 
следующей редакции: 

«Статья 38. Исполнение обя-
занностей главы поселения в слу-
чае досрочного прекращения его 
полномочий и в иных случаях его 
отсутствия.

В случае досрочного прекра-
щения полномочий главы посе-
ления, либо применения к нему 
по решению суда мер процессу-
ального принуждения в виде за-
ключения под стражу или времен-
ного отстранения от должности, 
либо его временного отсутствия 
и невозможности исполнения им 
должностных обязанностей, его 
полномочия временно исполня-
ет заместитель главы поселения. 

Возложение полномочий офор- 
мляется распоряжением главы 
поселения. 

В случае невозможности изда-
ния главой поселения соответ-
ствующего распоряжения назна-
чение исполняющего обязанности 
главы поселения осуществляется 
решением думы городского по-
селения. 

Решение думы городского по-
селения о возложении полномо-
чий принимается большинством 
от числа депутатов думы город-
ского поселения, присутствующих 
на сессии».

4. Исключить из наименования 
и по тексту статьи 40 слова «пер-
вый заместитель главы городско-
го поселения».

5. Исключить из наименования 
и по тексту статьи 41 слова «пер-
вый заместитель главы городско-
го поселения».
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В РАЙОННОЙ АДМИНИСТРАЦИИ
Еженедельное плановое совещание в районной администра-

ции провел мэр Сергей Анисимов. Обсуждались жизненно важ-
ные для города и района вопросы.

Первым рассмотрели вопрос по 
теплоснабжению. По словам Гали-
ны Метенкиной,  на сегодняшний 
день проблем в этом направлении 
нет: намеченные мероприятия вы-
полнены, запасы топлива есть.

С понедельника все школы усть-
кутского района работают в очном 
формате, детские сады – в режиме 
дежурных групп. Есть лишь некото-
рые группы и классы, которые нахо-
дятся на карантине.   

На базе образовательных орга-
низаций  проведено шесть пред-
метных олимпиад, впереди ещё 
13. Среди участников уже 10 побе-
дителей и 14 призеров. 25 ноября 
состоялась торжественная цере-
мония закрытия региональных кон-
курсов среди педагогических работ-
ников . В них усть-кутские педагоги 

показали себя с наилучшей сторо-
ны: среди победителей Роман Мо-
ор (ЦДО), Нина Реуцкая (шк. № 9). 
А ученик школы № 4 Дмитрий Бур-
ков получил премию губернатора за 
участие в краеведческих конкурсах. 
Он является  участником поисково-
краеведческого отрядя «Ориентир», 
руководит которым  Л.Ф. Наумова, 
и одним из авторов книги «Устьку-
тяне – участники сражения на Хал-
хин Голе». 

В учреждениях культуры меро-
приятия проходят в онлайн-фор-
мате.

Заместитель главного врача Ан-
дрей Курмышкин  рассказал о со-
стоянии дел в районной больнице. 
Медицинских работников  катастро-
фических не хватает, кроме корона-
вирусной инфекции начался при-

рост ОРВИ, поэтому в настоящее 
время  достигнута  договоренность  
с руководством железнодорожной 
больницы о том, что часть  работы 
по обслуживанию пациентов они 
возьмут на себя. По-прежнему, из-
за проблем с кадрами, возникают 
трудности с забором тестов на ко-
вид, медикаменты в госпиталь по-
ступают «с колёс», в аптеках также 
наблюдается нехватка лекарствен-
ных препаратов. На ремонт аппара-
та компьютерной томографии выде-
лено шесть млн рублей. 

В заключение Сергей Анисимов  
напомнил о том, что впереди мно-
го работы: в планах строительство 
культурно-досугового центра в Ру-
чье, дворца спорта на месте не-
достроенной ДЮСШ на Кирова, 
строительство школы № 7 и ново-
го детского сада, капитальный ре-
монт моста через Лену и многое 
другое. Документы по данным объ-
ектам должны быть подготовлены 
до конца года.   

Вера Рассказова

В РАЙОННОЙ ДУМЕ
На очередном заседании районной думы, которое второй раз 

проходило в новом составе, народные избранники рассмотре-
ли 10 вопросов, включая разное. 

Практически каждый из них вы-
зывал бурные дискуссии, особен-
но – доклад заместителя главного 
врача районной больницы Андрея 
Курмышкина. Он сообщил о ситу-
ации по распространению корона-
вирусной инфекцией,  отметив, что 
в настоящее время на стационар-
ном лечении находится 179 чело-
век: 107 – в санатории «Усть-Кут», 
32 – в стационаре  на ул. Речников, 
4, и 40 – в инфекционном отделе-
нии районной больницы. Основная 
проблема – нехватка медицинских 
кадров. К сожалению, ковид-19 не 
щадит никого. Наиболее уязвимы 
медики. Они признают, что не могут 
оказать качественную помощь, ведь 
на приёме в поликлинике всего один 
врач, а вызовов поступает по 120 в 
день, увеличилось количество боль-
ных в тяжёлой форме, возросла по-
требность в оборудовании. 

Елена Кузнецова, заместитель 
мэра района по социальным во-

просам, рассказала депутатам о 
работе оперативного штаба по не-
допущению распространения коро-
навирусной инфекции. Его участни-
ки понимают, что ситуация требует 
особого внимания, но сейчас глав-
ное – не впадать в панику, а пытать-
ся преодолеть общую беду вместе. 
Елена Александровна отметила не-
оценимую помощь волонтёров и от-
дельных предпринимателей в под-
возе врачей на вызовы. Она также 
сообщила, что два доктора из же-
лезнодорожной больницы готовы 
выходить на ночные дежурства в 
ковидный госпиталь. 

На вопросы депутатов ответила 
и начальник территориального от-
дела Роспотребнадзора Наталья 
Плесёнова: 

– Отработано 475 очагов зара-
жения (семейных и в коллективах), 
то есть при получении экстренного 
извещения от лечебного учрежде-
ния определяются контактные ли-

ца, им выдаются предписания (до 
изменений в санитарных правилах, 
которые внесли 17 ноября, выдава-
лись постановления). Люди в недо-
умении: будут ли в связи с нововве-
дением оплачивать больничный?  
Оплата листка нетрудоспособности 
сохраняется.

Противоречия возникли при ут-
верждении прогнозного плана при-
ватизации муниципального имуще-
ства. Депутат В. Баженов был ка-
тегорически против приватизации 
объектов, расположенных в Кар-
пово (бывших ферм совхоза), ар-
гументируя это тем, что они могут 
понабиться при вступлении района 
в программу по развитию сельско-
го хозяйства. Вопрос был постав-
лен на голосование, и большин-
ство депутатов проголосовало за 
приватизацию, поскольку строения 
находятся уже в таком состоянии, 
что использовать их по назначению 
невозможно. По другим объектам, 
включённым в план, разногласий 
не возникло. Прогнозируемое по-
ступление от приватизации муни-
ципального имущества в 2021 го-
ду составит три миллиона рублей.

Вера Рассказова

ИНК приглашает 
строительные компании 

к участию в тендерах
ООО «Иркутская нефтяная компания» 8 декабря проведет 

открытую презентацию для потенциальных подрядчиков 
на своем YouTube-канале. 

Компания уже несколько лет реализует газовый проект, предпо-
лагающий создание значительного числа производственных и ин-
фраструктурных объектов на территории Усть-Кутского района Ир-
кутской области, включая строительство завода полимеров. ИНК 
также активно развивает месторождения и лицензионные участки 
в трех регионах: Иркутской области, Республике Саха (Якутия) и 
Красноярском крае. 

ИНК заинтересована в привлечении надежных партнёров для 
долгосрочного и взаимовыгодного сотрудничества. Во время он-
лайн-презентации руководители и ведущие специалисты подраз-
делений компании подробно расскажут о деятельности компании, 
принципах тендеров, видах приобретаемых компанией товаров, 
работ и услуг, а также о том, как можно стать подрядчиком компа-
нии.  Вторая часть презентации будет посвящена юридическим и 
техническим вопросам, касающимся тендеров на выполнение стро-
ительно-монтажных работ по заказу ИНК. 

Приглашаем представителей компаний в сфере промышлен-
ного строительства к участию в презентации. Ссылка на трансля-
цию: https://youtu.be/zutIZadUHRo

Пресс-служба ООО «ИНК»

Уважаемые жители 
Иркутской области!

Ежегодно 3 декабря отме-
чается Международный день 
инвалидов. Эта дата призвана 
обратить внимание общества 
на людей с ограниченными воз-
можностями здоровья, на защи-
ту их прав и достоинства. 

Сегодня более 220 тысяч жи-
телей Иркутской области имеют 
инвалидность. Создание усло-
вий для их полноценной жизни 
– наша задача. Мы должны де-
лать всё, чтобы эти люди могли 
стать социально активными членами общества. 

Правительство региона активно поддерживает людей с ограни-
ченными возможностями в самых разных сферах. И мы продолжим 
работу по расширению комплекса этих мер.

Искренне восхищаюсь силой духа, жизнелюбием и стойкостью 
особых людей. Ваша жизнь – постоянное преодоление. Преодо-
ление себя, внутренних и внешних барьеров. На долю многих из 
вас выпали непростые испытания, и зачастую каждый прожитый 
день – это подвиг.   

Мир инвалидов отличается от мира обычных людей. Он не такой 
мобильный и не так наполнен общением. Но это мир замечатель-
ных людей, которые, столкнувшись со страданием, излучают свет, 
любовь и самые высокие чувства. 

Благодарю общественные организации инвалидов Иркутской об-
ласти за действенную помощь в решении проблемных вопросов в 
области здравоохранения, образования, социальной защиты, фор-
мирования доступной среды. 

Искренне желаю всем людям с ограниченными возможностями 
бодрости духа, счастья и благополучия!

И.И. Кобзев,
губернатор Иркутской области                                                           

Напомним, с 1 октября текущего 
года комендантский час на террито-
рии Иркутской области наступает не 
с 23:00 часов, как в летнее время, 
а с 22:00. По закону несовершенно-
летним запрещается находиться в 

общественных местах с десяти  ве-
чера до шести утра без сопровожде-
ния родителей или законных пред-
ставителей. Эти меры направлены 
на профилактику преступлений в 
отношении детей.

 Накануне межведомственная ко-
миссия провела очередной рейд по 
соблюдению комендантского часа. 
Подобные профилактические ме-
роприятия согласно графика про-
водятся 10 раз в месяц, в канику-
лярное время – практически еже-
дневно.

По итогам рейда выяснилось, что 
не все подростки подчиняются тре-
бованиям, установленным в рам-
ках комендантского часа. Межве-
домственная комиссия проверила 
подъезды многоэтажных домов, а 
особенно общежитий.

Одна из несовершеннолетних, на-
ходившаяся на улице в период дей-
ствия комендантского часа, была 
доставлены по месту жительства, 
другая – сопровождена в отдел по-
лиции, третий – в общежитие.

Все это еще раз подтверждает 
отсутствие родительского контроля 
за детьми,  именно им и предстоит 
оплачивать штраф.

По материалам программы
 «9 этаж».

Комендантский час:  
как он соблюдается подростками?

Накануне межведомственная комиссия в составе сотрудников 
полиции, членов общественной палаты, представителей орга-
нов опеки и попечительства провела рейд по соблюдению ко-
мендантского часа.
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В.И. Рассказова:
– Управляющая компа-

ния «Бирюса» в полном 
объёме начисляет за ком-

мунальные услуги, но их выпол-
нение незаметно: уборка про-
изводится редко, снег почти не 
чистится, на заявления о сниже-
нии квартирной платы руковод-
ство не реагирует. Жители про-
сят содействия в решении этой 
проблемы.

С.Г. Анисимов:
– Всё зависит от общего решения 

жителей дома, если их не устраи-
вает деятельность управляющей 
компании, её можно поменять на 
другую и вообще создать товари-
щество собственников жилья. Но 
прежде нужно организовать об-
щее собрание и совместно принять  
решение. Это будет эффектив-
нее, нежели нам, администрации, 
встревать в решение коммуналь-
ных вопросов.

В.И. Рассказова:
– Когда будет решаться 

вопрос с отловом собак 
в микрорайоне Речники? 

Из собственных квартир выйти 
страшно. Да и в целом по горо-
ду эта проблема имеет место. 
Согласны?

С.Г. Анисимов:
– Согласен, но подвижки в этом 

вопросе есть. С руководством пи-
томника К-9 в Иркутске заключен 
договор на отлов 120 агрессивных 
собак. Специалисты проведут рабо-
ту до 5 декабря, в первую очередь  
отловят особей, обитающих возле  
школ и детских садов. Следую-
щий шаг – мы заключаем договор 
с питомником г. Братска  на отлов 
57 собак. 

Эту проблему я уже озвучивал 
Правительству и Законодательно-
му собранию региона, удалось по-
лучить поддержку: в 2021 году пла-
нируется привлечь к отлову ветери-
нарную службу Иркутской области.

В.И. Рассказова:
– Когда уже будет сде-

лан пешеходный тротуар 
под мостом в микрорайоне 

РЭБ: зимой невозможно ходить, 
да и ездить страшно, боишься 
кого-нибудь сбить. Уже годами 
обещают сделать.

С.Г. Анисимов:
– Выполнение работ по расшире-

нию проезжей части и строитель-
ство примыкающего пешеходного 
тротуара под мостом требуют про-
ведения проектных работ. Они в 
приоритете, но ввиду ограниченно-
сти финансовых средств в ближай-
шее время проводиться не будут.

В.И. Рассказова:
– Кому положены бес-

платные лекарства при 
положительном тесте на 

коронавирус? В семье болеют 
три человека, диагноз ковид под-
твердился, но назначений препа-
ратов нет.

С.Г. Анисимов:
– 19 ноября мы препараты по-

лучили. Бесплатно они полагают-
ся при положительном тесте всем 
амбулаторным пациентам, но толь-
ко по медицинским показаниям и 
строго по рецепту врача. В каж-
дом конкретном случае нужно об-
ращаться к лечащему доктору или 
к главному врачу Усть-Кутской рай-
онной больницы.

В.И. Рассказова:
– Как бы ни странно зву-

чал следующий вопрос, но 
понятно, какую проблему 

он подразумевает. Жители ин-
тересуются, где Вы лечите зубы 
своим детям? Когда и как Вы 
будете решать вопрос с нехват-
кой медицинских кадров, и где 
врачи будут жить? Куда уходят  
деньги, выделенные на молоко 
и горячие обеды младшим клас-
сам, когда дети находятся дома 
на карантине?

С.Г. Анисимов:
– Мои дети ещё маленькие и по-

ка не столкнулись с зубной болью, 
но суть вопроса я понимаю. За-
ведующая стоматологическим от-
делением районной больницы за-
веряет, что докторов хватает, есть 
детский врач, другой вопрос, что 
медики, как и все работники, име-
ют право на отпуск и больничный. 
Что касается привлечения медпер-
сонала в Усть-Кутский район, то 
успешно продолжается реализа-
ция программы «Земский доктор», 
сохранятся объемы финансовой 
поддержки (подъемные, оплата 
первоначального взноса на ипоте-
ку, найма жилья, ординатуры). Кро-
ме этого, в 2020 году для прожива-
ния медработников, прибывших в 
наш район, проведён ремонт че-
тырёх жилых помещений по адре-
су Островского,13. 

Кстати, пользуясь случаем, хочу 
поблагодарить усть-кутских меди-
ков за работу в сложных услови-
ях пандемии. Многие из них тоже 

подверглись воздействию нового 
вируса и сейчас пребывают на ка-
рантине, но знаю, что их подменя-
ют коллеги других отделений рай-
онной больницы: они также ездят 
на вызовы, берут анализы, помо-
гают медсёстрам с документами. 
Известно, что и в Иркутске не хва-
тает врачей, но я всё же обратился 
в правительство региона за содей-
ствием, чтобы в наш район для ра-
боты, пусть и временно, но напра-
вили трёх терапевтов и врача-ин-
фекциониста. Надеюсь, мы будем 
услышаны областными властями.

Что касается горячего питания 
детей в начальных классах, оно 
обеспечивается за счёт федераль-
ного финансирования. Использо-
вание данных средств в других  
целях невозможно. По завершении 
финансового года неизрасходован-
ный остаток денег возвращается в 
бюджет соответствующего уровня 
в сроки, установленные законода-
тельством РФ. Общий объем бюд-
жетных ассигнований на финансо-
вый год рассчитывается исходя из 
количества детей и дней посеще-
ния образовательного учрежде-
ния, в случае отсутствия ребенка 
в школе расходы в виде сухпайков 
не компенсируются.

Обеспечение бесплатным моло-
ком обучающихся начальных клас-
сов осуществляется из средств ре-
гионального и местного бюджета 
на условии софинансирования при 
очном обучении исходя из количе-
ства детодней. 

В.И. Рассказова: 
– Коллективное заяв-

ление жителей дома по 
адресам Набережная, 2, 

3 от 17.05.19 было принято на 
рассмотрение. Оно касалось об-
резки деревьев на придомовой 
территории, но воз и ныне там. 
Тополя представляют опасность 
для жизни и здоровья.

С.Г. Анисимов:
– Ответ жителям был направлен 

в июле 2019 года с пояснением, 
что за обслуживание придомовой 
территории отвечает управляю-
щая компания. Решение спилить 
деревья должно быть принято на 
общем собрании жителей домов, 
соответствующее заявление нужно 
было направить в обслуживающую 

организацию и обратиться за кон-
сультацией в МКУ «Служба заказ-
чика по  ЖКХ» по телефону 5-76-22, 
к специалисту по благоустройству 
территории.

В.И. Рассказова: 
– Сколько ещё в на-

шем городе будет длить-
ся анархия: две мэрии без 

мэров, люди брошены на само-
выживание. 

С.Г. Анисимов:
– Жители ни в коем случае не 

брошены. Городскую администра-
цию возглавляет исполняющий 
обязанности главы Евгений Вла-
димирович Кокшаров. Я месяц пре-
бывал на больничном с диагнозом 
коронавирус, но при этом подклю-
чался к решению всех жизненно 
важных вопросов, давал поруче-
ния специалистам администрации. 
Сейчас в полной мере вернулся в 
строй. Поэтому сложившуюся ситу-
ацию вряд ли можно назвать анар-
хией, просто ряд обстоятельств 
внёс свои коррективы в работу ру-
ководителей города и района.

В.И. Рассказова: 
– До марта были прод-

лены связанные с корона-
вирусом единовременные 

выплаты детям до 18 лет, почему 
до сих пор ничего не платится?

С.Г. Анисимов:
– Стоит пояснить, что выплаты 

пособий на детей до 18 лет в раз-
мере 10 тысяч рублей  имеют еди-
новременный характер. Остальные 
меры социальной поддержки на 
детей (на 29.09.2020 г.) остаются 
действующими, продляются 1 раз 
в год. По всем вопросам можно об-
ратиться в МФЦ (с пакетом доку-
ментов) либо оставить заявление 
на официальном сайте управле-
ния социальной защиты населения  
г. Усть-Кута и Усть-Кутского района. 
Можно оставить заявление с копи-
ями документов в почтовом ящике 
между 1 и 2 этажами по адресу ул. 
Речников, 5. Телефон для справок: 
5-70-00.

Кстати, удалось выяснить, что 
жительница, обратившаяся с этим 

вопросом, получила пособие в раз-
мере 10 тысяч рублей 22 сентября 
текущего года.

В.И. Рассказова: 
– Почему не посыпают 

дороги возле детского сада 
№ 22 и к дому № 91 по ули-

це Володарского? С ребёнком 
невозможно спуститься.

С.Г. Анисимов:
– По этому вопросу жители уже 

обращались ко мне в мессендже-
рах, как пояснил и.о. главы города 
Евгений Кокшаров, обслуживание 
этих дорожных участков и подсып-
ка инертным материалом пред-
приятием «Автодор» проводятся 
согласно графику. В случае воз-
никновения сбоев в работе можно 
звонить в диспетчерскую городской 
администрации (5-61-01), меры  
будут приняты. 

В.И. Рассказова: 
– Когда начнётся строи-

тельство школы № 7?
С.Г. Анисимов:

– В настоящее время проект 
сметы проходит государственную 
экспертизу. Когда будет дано по-
ложительное заключение, плани-
руем выходить на региональное 
правительство, чтобы обеспечить 
финансирование на строитель-
ство школы.  

В.И. Рассказова: 
– В квартирах на первых 

этажах в многоквартирных 
домах мкр. Мостоотряд 

обитают полчища крыс. Когда 
решится эта проблема?

С.Г. Анисимов:
– Это проблема не только жи-

телей микрорайона Мостоотряд. 
Управляющие компании проводят 
дератизацию по графику, но мы до-
полнительно направили им обра-
щения по усилению работы в этом 
направлении. Но и жителям стоит 
соблюдать чистоту в подъездах, 
выносить мусор в специально от-
ведённые места, ведь ни для кого 
не секрет, что грызуны ищут место, 
где можно чем-нибудь поживиться.

В.И. Рассказова:
– Когда по воскресеньям 

в утренние часы в Поды-
махино начнёт ходить 106 

маршрут?
С.Г. Анисимов:
– К сожалению, в это время зи-

мой маршрут не пользуется спро-
сом, пассажиропоток низкий, по-
этому изменений в расписании не 
предвидится. Увеличение рейсов 
производится только в период с 1 
июня по 1 октября.

В.И. Рассказова:
– Планируется ли ново-

годнее украшение площа-
ди около ДК «Мостостро-

итель»?
С.Г. Анисимов:
– Новогоднее оформление клу-

ба «Мостостроитель» и прилега-
ющей к нему площади  пройдёт с  
1 по 10 декабря. 

Прямой эфир
Дефицит медицинских кад-

ров, отлов бездомных собак, 
содержание дорог и тротуаров, 
коммунальные проблемы: на 
эти и другие актуальные во-
просы устькутян впервые в 
прямом эфире ответил мэр 
Усть-Кутского района Сергей 
Анисимов. 

На актуальные вопросы устькутян впервые в прямом эфире ответил 
 мэр Усть-Кутского района Сергей Анисимов 

?

?

?
?

?

?

?

?

?

?

?

?

?

(Продолжение читайте в следующем номере газеты).
По материалам программы  

«Прямой вопрос – прямой ответ».
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В.И. Рассказова:
– Первый вопрос о ле-

карственных препаратах. 
Достаточно ли их в апте-
ках города? Прокурату-

ра как-то отслеживает, чтобы не 
было искусственно созданного 
дефицита?

В.О. Юсупова:
– Да, не так давно проводилась 

проверка, в ходе которой было 
установлено: ряд лекарственных 
препаратов, необходимых для ока-
зания медицинских услуг и входя-
щих в минимальный перечень, от-
сутствует в аптеках Усть-Кута. Ру-
ководителям организаций выписа-
ны представления об устранении 
нарушений законодательства, а 
также объявлены предостереже-
ния о необходимости дополнения 
лекарственных препаратов в бу-
дущем периоде. Если у жителей 
города есть какая-либо информа-
ция о том, что в той или иной ап-
течной сети имеются лекарствен-
ные препараты явно увеличенной 
стоимости, то просим сообщить об 
этом в прокуратуру для незамедли-
тельной организации проверки за-
конности установления таких цен. 
Информацию можно передать в 
письменном виде (посредством 
электронной почты) или позвонить 
по телефону: 5-26-37.

В.И. Рассказова:
– Несомненно, лекар-

ственные препараты – 
очень важная тема в на-
стоящее время, но она не 

единственная из тех, которыми 
занимается прокуратура. Про-
водились ещё какие-либо про-
верки?

В.О. Юсупова:
– Прокуратурой проверялись 

фельдшерско-акушерские пункты 
в посёлках Янталь, Ручей и Казар-
ки (Подымахинское муниципаль-
ное образование). Выявленные 

«Прокурорская проверка»
23 ноября в эфире ТРК «Диалог» вышла программа «Прокурор-

ская проверка». На вопросы ведущей В.И. Рассказовой отвечала 
старший помощник прокурора В.О. Юсупова.

нарушения: фельдшерско-акушер-
ские пункты не оснащены необхо-
димым оборудованием, также не 
был проведён необходимый ре-
монт. В адрес главного врача бы-
ли вынесены представления об 
устранении нарушений законода-
тельства. Усть-Кутским городским 
судом было удовлетворено исковое 
требование прокурора оснастить 
необходимым медицинским обо-
рудованием ФАП в Подымахинском 
муниципальном образовании. На 
сегодняшний день представления 
рассмотрены, требования удов-
летворены.

В.И. Рассказова:
– Раньше были нару-

шения и в других отрас-
лях, в том числе в лесной. 
Проводили проверки. А 
сейчас?

В.О. Юсупова:
– Да, составлен план декримина-

лизации лесной отрасли, и мы на 
постоянной основе осуществляем 
проверки на территории лесных 
участков, в том числе выездные. 
При совместных выездах с пред-
ставителями территориального 
управления по Усть-Кутскому лес-
ничеству были выявлены случаи, 
когда арендаторы оставляли на 
лесосеке невывезенную древеси-
ну либо порубочные остатки. Про-
куратура принимает комплекс мер: 
виновных лиц привлекают к ад-
министративной ответственности, 
арендаторов или других хозяйству-
ющих субъектов понуждают очи-
стить лесосеки и лесные участки. 
Если организация ненадлежащим 
образом выполняет требования 
представления, то вопрос решает-
ся в судебном порядке.

Помимо этого, осуществляется 
мониторинг проведения лесовос-
становительных мероприятий. При 
выявлении нарушений прокуро-
ром принимаются меры судебного 

понуждения, направленные на 
исполнение арендаторами своих 
обязанностей по восстановлению 
древесины. Так, в текущем году в 
суд были направлены иски в отно-
шении пяти арендаторов обязать 
исполнить требования по комби-
нированному искусственному вос-
становлению на площади 415 га.

В октябре Усть-Кутским город-
ским судом было рассмотрено и 
удовлетворено административ-
но-исковое заявление прокурора 
о признании незаконным бездей-
ствие администрации городского 
поселения (её обязали выполнить 
работы по обустройству пешеход-
ных переходов, искусственному 
освещению, установлению пред-
упреждающих дорожных знаков). 
Данное решение находится на ис-
полнении под контролем проку-
ратуры.

В.И. Рассказова:
– Виктория Олеговна, 

ещё один вопрос. По-
моему, в сентябре на на-
шем телеканале был сю-
жет о том, что компания 

ИркВипСтрой занимается захо-
ронением строительных отходов 
на Панихинском поле. Виновные 
понесли какое-либо наказание?

В.О. Юсупова:
– Когда в прокуратуру города по-

ступило сообщение о том, что на 
земельный участок в мкр. Кирза-
вод, предназначенный под строи-
тельство индивидуального жилого 
дома, вывозят строительные от-
ходы, мы выезжали туда совмест-
но со специалистами городской 
администрации. Действительно, 
было установлено, что на данной 
территории роют котлован под 
строительные отходы. Руководи-
телю организации незамедлитель-
но выписали предостережение, и 
в этот же день вывоз отходов был 
прекращён. Также мы направили 
представление об устранении на-
рушений законодательства (убрать 
захоронение). Ответа пока не по-
ступило. По результатам будет вид-
но, есть ли основания для дальней-
шего принятия мер, в том числе су-
дебного понуждения. Вместе с тем 
прокуратурой вынесено постанов-

ление о привлечении к администра-
тивной ответственности по статье 
8.2 КоАП РФ («Нарушение требова-
ний в области охраны окружающей 
среды при обращении с отходами 
производства и потребления») в от-
ношении руководителя компании 
ИркВипСтрой. Материал направ-
лен в службу экологического над-
зора по Иркутской области, в бли-
жайшее время будет рассмотрен.

Кроме того, собственник  земель-
ного участка – это физическое ли-
цо, которое также привлечено к 
административной ответственно-
сти по статье 8.8 КоАП РФ («Неце-
левое использование земельного 
участка»). Несмотря на то, что он 
в собственности у данного гражда-
нина, участок нельзя использовать  
как заблагорассудится: только под 
строительство жилого дома. 

 В.И. Рассказова:
– Виктория Олеговна, спасибо 

за то, что ответили на вопросы. 
Надеюсь, наши встречи будут 
регулярными.

Елена Попова,
по материалам программы 
«Прокурорская проверка».

?

?

?

?

В программе «Прокурорская проверка» на вопросы ведущей В.И. Рассказовой 
 отвечала старший помощник прокурора В.О. Юсупова.

Сейчас даже страшно смотреть 
на последствия пожара, произо-
шедшего около двух часов ночи на 
улице Халтурина. Хозяйка одной из 
квартир Елена Ярина рассказыва-
ет, что почувствовала запах дыма, 
вышла на улицу и увидела, как на 
бане уже горит крыша. Огонь бы-
стро переметнулся на дом.    

Беда захватила не просто вра-
сплох, а настолько, что Елена Яри-
на до сих пор не может прийти в 
себя: перед глазами языки огня, 
пожирающие дом, надворные по-
стройки, теплицы и все, что было 
у хозяев на подворье. Огонь бес-
пощаден, его не удержать в такой 
ситуации. Остался целым лишь ма-
ленький уголок, где о своей беде 
нам и рассказала пострадавшая. 
До сих пор с потолка капает вода, 
всё в сосульках и во льду. Кровля 
из металопрофиля теперь имеет 

Семья нуждалась в помощи, в первую очередь необходима была одеж-
да. В социальных сетях и мессенджерах был объявлен сбор для постра-
давших, которым занялись волонтеры, в том числе руководитель волон-
тёрского движения «Начни с себя» Андрей Мананков. Устькутяне оказа-
лись неравнодушны к чужой беде. Буквально за сутки было собрано 62 
тысячи рублей, на вторые – уже 142 тысячи. Поступления приходили как 
на счет волонтёра Андрея Мананкова, так и на счёт Елены Викторовны. 
На данный момент семья в помощи не нуждается, поступление вещей и 
денег прекращено.

В настоящее время семья проживает у соседей и восстанавливает сго-
ревшие документы. Елена Семенкова благодарит волонтерское движение 
«Начни с себя» и лично Андрея Мананкова за организацию сбора помо-
щи, а также ЗАО «Усть-Кутский лес» за финансовую помощь.

ПРОИСШЕСТВИЯ
Ночной пожар застал врасплох

Накануне на улице Халту-
рина произошло возгорание 
жилого дома и надворных  
построек. Пострадавших нет, 
по данному факту ведётся  
расследование.

волнообразную форму. Страшно 
представить, что здесь было во 
время пожара, и судя по всему, 
огонь бушевал рьяно и мощно.

В настоящее время проводится 
расследование по данному факту, 
устанавливается площадь пожара 
и сумма нанесённого им ущерба.

Желающие оказать помощь по-
страдавшим могут обратиться по 

телефону 8-904-158-38-21. Не зря 
говорят: «Мир  не без добрых лю-
дей».

МЧС России напоминает о не-
обходимости строгого соблюдения 
правил пожарной безопасности. От 
этого зависят человеческие жизни 
и сохранность имущества.

По материалам  
программы «9 этаж»

Страшные последствия пожара

Ночью 26 ноября на телефон 101 поступило сообщение о воз-
горании жилого дома по адресу Щусева, 22. Жильцы едва успели 
спастись и вынести документы.

Крик о помощи услышан
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Зачинатели 
успешных дел
Комсомол родился в тяжелейшие 

годы Гражданской войны. Тревож-
ной осенью, 29 октября 1918 го-
да, прошёл первый Всероссийский 
слёт рабочей и крестьянской моло-
дёжи. Было объявлено о создании 
РКСМ (Российский Коммунистиче-
ский Союз Молодёжи; с 1926 года 
– ВЛКСМ).                         

Назовём значительные события  
по десятилетиям. Прошло всего два 
года, и в нашем селе Усть-Кут Ки-
ренского уезда 5 декабря 1920-го 
образовалась первая комсомоль-
ская ячейка (всего девять человек), 
которые быстро завоевали автори-
тет: к середине 20-х годов комсо-
мольские ячейки были во всех сё-
лах и деревнях. 

Для руководства комсомольской 
организацией требовались лидеры, 
способные повести за собой. Они 
были зачинателями успешных дел. 

В то время население испытыва-
ло разруху, голод. Была безграмот-
ность. Несмотря на все трудности, 
комсомольцы взялись за культурно-
просветительную работу, что явля-
лось первоочередной задачей. Они 
ставили в Народных домах спектак-
ли, в которых высмеивали покло-
нение духовенству, ненавистных 
кулаков, невежество. Чтобы ликви-
дировать безграмотность, создава-
ли ликбезы. В 1924 году в Усть-Куте 
появилась первая изба-читальня. 

Комсомольцы первыми стали 
агитировать крестьян вступать в 
коммуны, товарищества, а позднее 
– в колхозы. В Марково была про-
ведена сельскохозяйственная  вы-
ставка в День урожая.

Работать по-стахановски
Осложнение международной об-

становки требовало усилить вни-
мание к военной подготовке мо-
лодёжи. Во время 30-х годов бы-
ло создано бюро для руководства 
пионерской организацией. Комсо-
мольцы Орлинги в 1935 году со-
брали 200 рублей на постройку са-
молёта имени Х съезда ВЛКСМ. В 
селе Усть-Кутском провели «неде-

лю обороны страны». В это время 
начал работать кружок ОСОАВИА-
ХИМ (содействия авиации и хими-
ческой промышленности), к 1940 го-
ду в районе было 2360 членов этой  
организации. 

Завершили коллективизацию. В 
общей сложности создано 38 кол-
хозов. Комитет направил 40 акти-
вистов и 35 комсомольцев работать 
животноводами на колхозных фер-
мах. Развернулась борьба за стопу-
довый урожай. В селе Подымахино 
боролись за право участвовать во 
Всесоюзной сельскохозяйственной 
выставке. 

В 1938 году в комсомольских ор-
ганизациях состояло уже 445 чело-
век (60 стали стахановцам, а 83 – 
ударниками). В 1939 году на полях 
появились первые тракторы; по 
инициативе комсомолки М. Наза-
ровой началось движение вязаль-
щиц-тысячниц при норме 500 сно-
пов. А лидерами комсомольского 
племени были В. Красноштанов, 
А. Кочкин (делегат Х съезда ВЛКСМ), 
И. Грязнов. 

Любое дело комсомолу по плечу

Добровольцами 
на фронт
В грозное время 40-х годов все 

силы советского народа были бро-
шены на войну с фашизмом. Многие 
наши земляки-комсомольцы уходи-
ли добровольцами и  прославляли 
своим героизмом наш край. Обо-
ронно-массовая и военно-патрио-
тическая работа проводилась под 
непосредственным руководством 
райкома. Комсомольцы не только 
на фронте, но и в тылу соверша-
ли трудовые подвиги, выполняя по 
две-три нормы. Районом в Фонд 
обороны сдано 1000 центнеров хле-
ба. «Быть в труде, как в бою» – ло-
зунг того времени. Шесть девушек  
были награждены медалями «За 
доблестный труд  в Великой Оте-
чественной войне». Допризывная  
молодёжь овладевала военно-тех-
ническими знаниями и закалялась 
физически. Это помогло им на во-
йне с фашистами. 

В послевоенные годы комсо-
мольцы активно взялись за вос-
становление хозяйства. А вели мо-
лодёжь на большие дела секрета-
ри райкома ВЛКСМ: А. Мамонова,  
Я. Марков, П. Смирнов.

Восстановление 
народного хозяйства
Славятся своими свершениями 

и 50-е годы. Наш район из сельско-
хозяйственного превратился в про-
мышленный. Была построена же-
лезная дорога, и в 1950-м году при-
шёл первый поезд. Родилась новая 
традиция – шефство городских ком-
сомольских организаций над сель-
скими. В это же время на предпри-
ятиях создавались комсомольско-
молодёжные бригады, их ударный 
труд был для всех примером. В 1954 

Усть-Кутский комсомол – энтузиасты, которые совершали 
трудовые и героические подвиги – празднует своё 100-летие и 
вспоминает активную, интересную жизнь. 

году объединили  рабочие посёлки 
Усть-Кут и Осетрово, преобразовав 
в город Усть-Кут. В эти годы комсо-
мольцы направлялись на ударные 
стройки. Под  руководством  горко-
ма ВЛКСМ в мае 1955 года был про-
ведён первый слёт пионеров. Впер-
вые для молодёжи в 1956 году про-
шла спортивная эстафета на приз 
газеты «Ленский  коммунист». Мы 
видим, что на счету у комсомоль-
цев много славных дел. Большая 
заслуга в этом вожака комсомолии 
Ивана Минаева.

Стремление быть первым
Вспомним  памятные вехи 60-х 

годов. Самое значимое событие – 
18 марта 1962 года забил фонтан 
нефти.  

Лидеры комсомола часто органи-
зовывали  воскресники. Построили 
городской спортзал, проект которого 
разрабатывали молодые инженеры 
из СМП. Премией и Почетной гра-
мотой ЦК ВЛКСМ награждена ком-
сомольская организация школы 
№ 2 за активное участие в област-
ном геологическом походе. Деле-
гатом XIV съезда ВЛКСМ была из-
брана учительница школы д. Басово 
М.Г. Тетерина. На крупных предпри-
ятиях города появились комсомоль-
ские экипажи (бригады). 

В  эти же годы нашли самолёт, 
разбившийся на трассе Аляска-
Сибирь, а позднее краеведы школ 
№ 1, 2 и 4 установили на месте па-
дения памятник лётчикам.  

Усть-Кутскую комсомолию с 1961-
го по 1967 год возглавлял Эдуард 
Пихтин, в начале его работы на-
считывалось 2142 комсомольца, а 
когда сдавал дела новому секрета-
рю Самохвалову, – уже пять тысяч.

Достойны наград
В 70-х Усть-Кут прогремел на всю 

страну. К нам приехал отряд деле-
гатов XVII съезда ВЛКСМ на строи-
тельство БАМа. Об этом событии и 
о строительстве железной дороги 
много писали и пишут в местных 
газетах, поэтому заострим внима-
ние на другом. 

Комсомолка конторы Ленурса Ва-
лентина Поташова была избрана 
делегатом XVI съезда, а ученица 
Звёзднинской школы Ольга Демен-
тьева, а также В. Лакомов, В. Аксё-
нов (бамовские строители)  и В. Ог-
нёв стали делегатами XVIII съезда 
ВЛКСМ. Семь наших комсомольцев 
– лауреаты премии Ленинского ком-
сомола, 156 устькутян награждены 
значками ЦК ВЛКСМ «Ударник-77». 
Лидером горкома в то время был се-
кретарь Владимир Сёмин (его сме-
нил Валерий Нестерович), а завот-
делом комсомольских организаций 
предприятий – Валерий Басов, в на-
стоящее время являющийся пред-
седателем организации «Ветераны 
комсомола».

Это прекрасное время
А какими событиями прославился 

комсомол 80-х! Хочется отметить, 
что был лозунг «Я – хозяин БАМа», 
а это значило бережное отношение 
к природе и экономию денежных 
средств на стройке. Комсомоль-
ские организации города и треста 
«ЛенаБАМстрой» занесены в «Ле-
топись комсомольской славы». 
А самое главное – завершилось 
строительство Байкало-Амурской 
магистрали.

На западном участке магистра-
ли культурно-просветительной ра-
ботой занималась В.И. Соболева 
(входит в костяк ветеранской орга-
низации комсомольцев). Активны-
ми членами горкома ВЛКСМ были 
Геннадий Зубарев, Константин Ту-
канов и другие.

В апреле 1991 года первым секре-
тарём горкома избрали Н.И. Матве-
еву (учителя школы № 9). Наталье 
Ивановне досталась незавидная 
участь – завершить славную исто-
рию комсомола и сдать дела в ар-
хив. «Мы работали, как могли, – не 
раз вспоминала устькутянка, – ни-
когда не прикрывались пустыми ло-
зунгами. Нам всегда было что ска-
зать, и чем увлечь молодёжь в это 
прекрасное время!»

Люди, получившие комсомоль-
скую закалку, навсегда остаются 
примером активной жизненной и 
гражданской позиции.

Л.Ф. Наумова, 
член организации 

«Ветераны комсомола».

В папахе и обмотках 
На съезд на первый шёл
Решительной походкой
Российский комсомол.

                              (Я. Смеляков)

Уборка урожая картофеля в Подымахино.
Работали весело и дружно.

Областная комсомольская конференция, 1976 год 
(в верхнем ряду первый справа секретарь горкома В. Сёмин)

Время не сохранило ни имени, 
 ни фамилии этого человека.  

Мы знаем лишь, что так 
выглядели комсомольцы 

20-х годов.

М.Г. Тетерина,
делегат XIV съезда ВЛКСМ

В. Огнёв,
делегат XVIII съезда ВЛКСМ
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7.05 «Сделано в СССР». 
Документальный сериал 
6+ (Со скрытыми субти-
трами)
7.20 «ДНЕПРОВСКИЙ РУ-
БЕЖ». Художественный 
фильм 12+
10.00 «Новости недели» с 
Юрием Подкопаевым
10.25 «Служу России» 12+
10.55 «Военная прием-
ка» 6+
11.45 «Скрытые угрозы» с 
Николаем Чиндяйкиным. 
«Альманах №44» 12+
12.30 «Секретные матери-
алы». 12+ (Со скрытыми 
субтитрами)
13.20 «Код доступа» 12+
14.10 «Специальный ре-
портаж» 12+
14.25 «Война в Корее». До-
кудрама (Россия, 2012). 1-я 
- 4-я серии 12+
19.00 Главное с Ольгой 
Беловой
20.25 «Легенды советского 
сыска». 16+
23.45 «Сделано в СССР». 
Документальный сериал 
6+ (Со скрытыми субти-
трами)
0.00 «Фетисов». Ток-шоу. 
Премьера! 12+
0.45 «Дело декабристов». 
Докудрама 12+
2.40 «ГОРЯЧАЯ ТОЧКА». 
Художественный фильм 
(Россия, 1998) 12+
3.50 «ДНЕПРОВСКИЙ РУ-
БЕЖ». Художественный 
фильм 12+
6.05 «Военные врачи. Во-
енный врач Валентин Вой-
но-Ясенецкий. Святитель-
хирург». Документальный 
фильм 12+
6.45 «Оружие Победы». 
6+ (Со скрытыми субти-
трами).

08:00 Мультфильмы (0+).
09:30 «Кадры» (12+).
10:30 «Сказки для взрос-
лых» (16+).
11:00 «Михаил Казиник. 
Обнимаю вас музыкой» 
(16+).
12:00 «Спасение животных 
Тайланда» (д/ф) (6+).
12:30 «С миру по нитке» 
(д/ф) (12+).
13:00 «Вкусно по ГОСТу» с 
субтитрами (16+).
14:00 «Веселые каникулы» 
(х/ф, США, 2011 г.) (16+).
15:45 «Вкусно по ГОСТу» 
(16+).
16:30 «Спасение животных 
Тайланда» (д/ф) (6+).
17:00 «НЛП: нестандар-
тно и легко о психологии» 
(16+).
19:00 «Михаил Казиник. 
Обнимаю вас музыкой» 
(16+).
20:00 «Вкусно по ГОСТу» 
(16+).
21:15 «Таможня дает до-
бро» (х/ф, Франция, 2012 г.) 
(12+).
23:15 «Веселые каникулы» 
(х/ф, США, 2011 г.) (16+).
01:00 «Деконструкция» с 
субтитрами (16+).
03:00 «НЛП: нестандар-
тно и легко о психологии» 
(16+).
05:00 «Деконструкция» с 
субтитрами (16+).
07:00 «Вкусно по ГОСТу» с 
субтитрами (16+).

04:20  Евгения Дмитриева 
и Андрей Егоров в фильме 
«Поздняя любовь». [12+]
06:00  Александр Галибин, 
Сергей Краснов, Ксения 
Ильясова, Алексей Па-
нин и Алексей Маклаков в 
фильме «Приговор». [12+]
08:00  МЕСТНОЕ ВРЕМЯ. 
ВОСКРЕСЕНЬЕ.
08:35  «Устами младенца».
09:20  «Когда все дома с 
Тимуром Кизяковым».
10:10  «Сто к одному». Те-
леигра.
11:00  ВЕСТИ.
11:30  ПРЕМЬЕРА. «Парад 
юмора».[16+]
13:50  Анна Дианова, Со-
фья Хилькова, Антон Со-
колов и Евгений Зарубин 
в фильме «Дорогая под-
руга». [12+]
18:15  ПРЕМЬЕРА. «Все-
российский открытый теле-
визионный конкурс юных 
талантов «Синяя Птица».
20:00  ВЕСТИ НЕДЕЛИ.
22:00  МОСКВА. КРЕМЛЬ. 
ПУТИН.
22:40  «Воскресный вечер 
с Владимиром Соловьё-
вым».[12+]
23:40  ПРЕМЬЕРА. «Опас-
ный вирус. Первый год». 
Фильм Наили Аскер-за-
де. [12+]
00:20  «Воскресный вечер 
с Владимиром Соловьё-
вым».[12+]
02:20  Евгения Дмитриева 
и Андрей Егоров в фильме 
«Поздняя любовь». [12+].

5.10 Фильм «ПРИКЛЮ-
ЧЕНИЯ ШЕРЛОКА ХОЛМ-
СА И ДОКТОРА ВАТСО-
НА». «СОБАКА БАСКЕР-
ВИЛЕЙ» (0+).
7.40 «Центральное теле-
видение» (16+).
9.00 Сегодня.
9.20 «У нас выигрывают!» 
Лотерейное шоу (12+).
11.00 Сегодня.
11.20 «Первая передача» 
(16+).
12.00 «Чудо техники» 
(12+).
12.50 «Дачный ответ» (0+).
14.00 «НашПотребНад-
зор» (16+).
15.05 «Поедем, поедим!» 
(0+).
16.00 Своя игра (0+).
17.00 Сегодня.
17.20 Следствие вели... 
(16+).
19.00 «Новые русские сен-
сации» (16+).
20.00 «Итоги недели» с 
Ирадой Зейналовой.
21.10 «Суперстар! Возвра-
щение» (16+).
23.55 «Звезды сошлись» 
(16+).
1.25 Премьера. «СКЕЛЕТ 
В ШКАФУ» (16+).

5.15 Леонид Марков, Нон-
на Мордюкова, Людмила 
Хитяева в фильме «Рус-
ское поле» (12+).
6.00 Новости.
6.10 «Русское поле» (12+).
6.55 «Играй, гармонь лю-
бимая!» (12+).
7.40 «Часовой» (12+).
8.10 «Здоровье» (16+).
9.20 «Непутевые заметки» 
с Дм. Крыловым (12+).
10.00 Новости.
10.10 Жанна Бадоева 
в проекте-путешествии 
«Жизнь других» (12+).
11.15 «Видели видео?» 
(6+).
12.00 Новости.
12.15 «Видели видео?» 
(6+).
14.05 К 70-летию Людмилы 
Сенчиной. «Хоть поверьте, 
хоть проверьте» (12+).
15.10 К 90-летию Николая 
Рыбникова. Фильм «Высо-
та» (0+).
17.00 «Клуб Веселых и 
Находчивых». Высшая ли-
га (16+).
19.25 Шоу Максима Галки-
на «Лучше всех!» Новый 
сезон (0+).
21.00 «Время».
22.00 «Что? Где? Когда?» 
Зимняя серия игр (16+).
23.10 Премьера сезона. 
«Метод 2» (18+).
0.10 Владимир Познер 
и Иван Ургант в проекте 
«Самые. Самые. Самые» 
(18+).
1.55 «Модный приговор» 
(6+).
2.45 «Давай поженимся!» 
(16+).
3.25 «Мужское/Женское» 
(16+).

8.00 «ТНТ. Gold» (16+). 
Юмористическая програм-
ма.
8.30 «ТНТ. Gold» (16+). 
Юмористическая програм-
ма.
9.00 «САШАТАНЯ» (16+). 
Сериал. 
10.00 «Новое утро» (16+). 
Программа.
11.00 «САШАТАНЯ» (16+). 
Сериал. 
12.00 «Перезагрузка» 
(16+). Программа.
13.00 «Где логика?» (16+). 
Юмористическая програм-
ма.
18.00 «ИДЕАЛЬНАЯ СЕ-
МЬЯ» (16+). Комедия. 
20.00 «Золото Геленджи-
ка» (16+). Программа.
21.00 «Пой без правил» 
(16+). Юмористическая 
программа.
22.00 «Однажды в России» 
(16+). Юмористическая 
программа.
23.00 «Stand up» (16+). 
Юмористическая програм-
ма.
0.00 «Talk» (16+). Про-
грамма.
1.00 «Дом-2. Город любви» 
(16+). Реалити-шоу.
2.00 «Дом-2. После зака-
та» (16+). Реалити-шоу. 
Спецвключение.
3.00 «Stand up» (16+). 
Комедийная программа.
3.50 «ТНТ Music» (16+). 
Музыкальная программа.
4.15 «Stand up» (16+). 
Комедийная программа.
5.00 «Открытый микро-
фон» (16+). Юмористиче-
ская передача.
7.30 «ТНТ. Best» (16+). 
Программа.

ТЕЛЕКАНАЛ

Звезда

Пятница, 4 декабря 2020 г.

* Знаком информационной продукции не отмечены программы, выходящие в прямом эфире или для лиц, не достигших шестилетнего возраста.

7.00 Субтитры. «Ералаш» 
(0+). Детский юмористиче-
ский киножурнал.
7.15 «Тролли. Праздник 
продолжается!» (6+). 
8.00 «Три кота» (0+). 
8.35 «Царевны» (0+). 
8.55 «Шоу «Уральских 
пельменей» (16+).
10.00 «Рогов в деле» (16+). 
Мэйковер-шоу.
11.00 «Рождественские 
истории» (6+). 
11.05 Субтитры. «КАК 
ГРИНЧ УКРАЛ РОЖДЕ-
СТВО» (12+). Рождествен-
ская комедия. 
13.15 «СНЕЖНАЯ КОРО-
ЛЕВА. ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+). 
14 .55  «ВОЛШЕБНЫЙ 
ПАРК ДЖУН» (6+). 
16.35 Субтитры. «ИЗГОЙ-
ОДИН. ЗВЁЗДНЫЕ ВО-
ЙНЫ. ИСТОРИИ» (16+). 
Фантастический боевик. 
19.15 Субтитры. «ХАН СО-
ЛО. ЗВЁЗДНЫЕ ВОЙНЫ. 
ИСТОРИИ» (12+). Фанта-
стический боевик. 
22.00 Субтитры. «ЗВЁЗД-
НЫЕ ВОЙНЫ. ПОСЛЕД-
НИЕ ДЖЕДАИ» (16+). Фан-
тастический боевик. 
1.00 «Дело было вечером» 
(16+). Развлекательное 
шоу. Премьера.
2.00 «СЛАВНЫЕ ПАРНИ» 
(18+). Криминальный бо-
евик. 
4.00 Субтитры. «ДОМ» 
(6+). 
5.25 «Шоу выходного дня» 
(16+). 
6.10 «6 кадров» (16+). 
6.30 «Весёлая карусель» 
(0+). Мультфильмы.
6.50 Субтитры. «Ералаш» 
(0+). Детский юмористиче-
ский киножурнал.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Размер пособия составит 24 260 рублей. Его будут получать семьи, до-
ход которых не превышает двойного размера прожиточного минимума. 
Также родители и новорожденный должны быть гражданами РФ и про-
живать вместе.

За выплатой необходимо будет обратиться в органы соцзащиты по ме-
сту жительства не позднее шести месяцев со дня рождения ребенка. По-
водом для отказа в социальной поддержке может стать лишение роди-
тельских прав, попытка родителей одновременно подать два заявления 
на одного ребенка или предоставление недостоверных сведений.

На выплаты в 2021 году из областного бюджета планируется выделить 
160 миллионов рублей. Также сохранится единовременная выплата для 
семей, в которых родится второй и последующие дети. Она составляет 
10 тысяч рублей.

По материалам пресс-службы 
правительства Иркутской области.

Одна из них касается ежеме-
сячной денежной выплаты вете-
ранам  труда Иркутской области. 
До недавнего времени в случае 
переезда ветерана на постоянное 
место жительства в другой реги-
он мера социальной поддержки  
отменялась.

Теперь же, согласно поправкам 
в закон, ветеран сохраняет за со-
бой право на получение ЕДВ при 
переезде в иную территорию стра-

С вводом нового графика движения пассажирских поездов с  
14 декабря изменяется расписание пассажирских поездов № 92  
«Москва – Северобайкальск», № 229 «Северобайкальск – Анапа»  
№ 235 «Тында – Анапа» на участке «Лена – Северобайкальск»  
Восточно-Сибирской железной дороги. 

Просим пассажиров быть внимательными и планировать свои поездки 
с учётом изменений в расписании.

Получить актуальную информацию о движении поездов можно на офи-
циальном сайте ОАО «РЖД» в разделе «Пассажирам» (вкладка «Факти-
ческое движение поездов»). 

baikal.mk.ru

Изменится расписание  
пассажирских поездов из Москвы 

и Анапы до Северобайкальска

В Приангарье будут расширены меры 
социальной поддержки ветеранов труда и  
пострадавших от политических репрессий

Губернатор Иркутской области Игорь Кобзев уже подписал  
внесение соответствующих поправок в законы. Они начнут  
действовать в текущем году.

ны. Тем, кто только планирует сме-
ну места жительства, стоит заранее 
подать документы в органы соцза-
щиты, а граждане, уже живущие в 
других регионах, могут отправить 
заявление с помощью обычной или 
электронной почты.

В другой поправке речь идёт о 
компенсации проезда по желез-
ной дороге для реабилитирован-
ных лиц и лиц, пострадавших от 
политических репрессии. Раньше 

они могли получить её только за 
проезд в стандартном купе скоро-
го поезда. Теперь же можно вер-
нуть и средства за поездку в ваго-
нах повышенной комфортности и 
в фирменных составах, однако не 
полностью. Возмещена будет толь-
ко сумма, соответствующая стои-
мости билета в стандартном купе.

Чтобы получить компенсацию, 
достаточно будет взять у перевоз-
чика справку с указанием стоимо-
сти проезда в купе скорого поезда 
на соответствующую дату и предо-
ставить её вместе с билетом в ор-
ганы соцзащиты.

irkobl.ru

Пособие при рождении первенца 
начнут выплачивать в  

Иркутской области с нового года

Единовременную региональную выплату при рождении перво-
го ребенка будут получать жители Иркутской области с 1 января 
2021 года. Соответствующий закон подписал 24 ноября губерна-
тор Игорь Кобзев. 

В Госдуму внесен законопро-
ект, направленный на пресечение 
цензуры со стороны иностранных 
интернет-компаний в отношении 
российских СМИ («О внесении из-
менений в Федеральный закон «О 
мерах воздействия на лиц, причаст-
ных к нарушениям основополагаю-
щих прав и свобод человека, прав и 
свобод граждан Российской Феде-
рации»).  Инициатива направлена 
на защиту прав российских граждан 
на свободный поиск и получение 
информации, гарантированных 29 
статьей Конституции страны.

Российское право не может и не 
должно подменяться на террито-

В Госдуму внесён законопроект о  
противодействии цензуре иностранных  

интернет-компаний в отношении российских СМИ

рии страны правилами интернет-
компаний. Правила интернет-ком-
паний, предоставляющих нашим 
гражданам те или иные сервисы в 
сети Интернет, равно как и сама их 
деятельность, должны быть приве-
дены этими компаниями в полное 
соответствие с российским законо-
дательством.

При выявлении ограничения до-
ступа к информации российских 
СМИ владельцы иностранного  
интернет-ресурса будут признаны 
нарушителем.

На основании такого реше-
ния интернет-ресурс вносится в  
реестр нарушителей, а владельцу 

направляется уведомление с тре-
бованием прекратить нарушения. 
При неисполнении требования мо-
жет вводиться полное или частич-
ное ограничение доступа к интер-
нет-ресурсу.

В 2020 году выявлено 24 случая 
цензурирования российских СМИ 
со стороны иностранных интернет-
компаний. Цензуре подверглись 
Russia Today, РИА Новости, Спут-
ник, Царьград-ТВ, Крым 24. Вво-
дились ограничения на просмотр 
фильма «Беслан. Фильм Алексан-
дра Рогаткина».

По информации  
Роскомнадзора.
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Воспитать патриота малой родины и всей России можно через 
альпинизм – экстремально-практический вид спорта, но проект-
реконструкция «Восхождение на вершину горы Эльбрус» в насто-
ящее время свёрнут. Считаю, что незаслуженно.

Историко-патриотический проект «Битва за 
Кавказ. Знамя Победы СССР на вершине горы 
Эльбрус» имеет прикладной формат и предна-
значен для четырёх «барсов» (барс – символ 
альпинизма, неофициальный титул, звание):

• «барс-мужество» – спортивный альпинизм;
• «барс-отвага» – военный альпинизм;
• «барс трудовой доблести» – промышлен-

но-индустриальный альпинизм;
• «барс-совершенство» – муниципально-ве-

домственный альпинизм.
Долгосрочная целевая программа с подпро-

граммами основана на модернизации:
• спортивного альпинизма;
• спортивной инфраструктуры;
• спортивной программы;
• спортивного патриотизма (воспитания).
Все «барсы» находятся в одной связке по 

принципам:
• альпинизм один – ведомственные струк-

туры разные;
• программа одна – кластеры (работа, спорт, 

досуг, подготовка к армии) разные;
• инфраструктура одна – род деятельности 

разный (профориентация, развитие националь-
ных и олимпийский видов спорта, проектов для 
волонтёров и так далее);

• патриотизм один – воспитание разное (че-
рез разные направления деятельности).

Данная программа с подпрограммами мо-
жет предназначаться для ведомственных 
структур, бизнес-структур и волонтёров как 
автономная или в формате ассоциации,  
федерации.

Воспитание через альпинизм

План мероприятий  был рассчи-
тан на 10 дней. На вертолёте за-
брасывали снаряжение, продукты 
питания, вещи. Потом на высоте 
две тысячи метров с рюкзаками и 
ледорубом (для страховки) совер-
шали пеший переход от базового 
лагеря до штурмового.

По прибытии разбивали бивуак 
(полевой лагерь). По тренировоч-
ной программе проводились заня-
тия по подъёму, спуску, траверсу 
(направлению, перпендикулярно-
му подъёму) на травянистых, снеж-
ных, ледовых и скальных склонах; 
по работе в связках, оказанию до-
врачебной помощи. Отрабатыва-
лось до автоматизма, как удержать-
ся при срыве. Каждое занятие об-
суждалось, инструктор решал, кого 
допустить к восхождению, а кому 
следует повторить курс обучения. 
Обидно, конечно, что некоторых 
отсеивали, но ничего не поделать: 
закон гор.

Далее отряд разбивался на  
отделения, по три связки. У каждой 

Возрождение историко- 
патриотического проекта

«День Победы, как он был от нас далёк…»

Ещё в эпоху СССР в майские 
праздники Федерация аль-
пинизма Иркутской области 
в  Восточных Саянах  органи-
зовывала и проводила среди 
членов ДСО (добровольного 
спортивного общества) спор-
тивные сборы – альпиниады, 
посвящённые Дню Победы 
и тем, кто с оружием в руках  
защищал рубежи нашего госу-
дарства.

– своя программа и маршрут, раз-
личные по категориям сложности. 
Те, кто был в связках, достигнув 
снежного плато, начинали штурмо-
вать вершины гор (одни совершали 
восхождение для повышения ква-
лификации, другие – ради победы, 
чтобы обойти соперников). 

Покорив вершину и водрузив 
красный стяг, возвращались в 
штурмовой лагерь. Если всё про-
шло благополучно (между члена-
ми  группы было взаимодействие, 
соблюдалась техника безопасно-
сти, смогли уложиться в контроль-
ное время), восхождение засчи-
тывалось.

Знамя Победы развевалось на 
Памире и на Кавказе, на Тянь-Шане 
и Эвересте в Гималаях: в 1982 году 
11 советских альпинистов при днев-
ном и ночном восхождениях поко-
рили горную вершину. Они были по-
священы 37-й годовщине Победы 
советского народа над фашизмом.

Выполнив программу меропри-
ятий, отряды спускались к месту 
дислокации в базовый лагерь. Там 
также водружали знамя Победы 
– уже в честь выполнивших кон-
трольный норматив на присвое-
ние разряда тренерской категории 
и новаторов восхождения, разра-
ботавших маршрут и прошедших 
его до конца.

Александр Кузнецов,  
инструктор-методист по альпинистским дисциплинам.

ИЗ ПИСЕМ В РЕДАКЦИЮ

Участники восхождения на вершину Эльбруса  
для установки красного флага

Подари людям праздник!
Филиал № 1 Городского культурно-библиотечного центра  

объявляет о проведении благотворительной акции, направ-
ленной на помощь людям, попавшим в трудную жизненную 
ситуацию. 

Акция проводится в преддверии Нового года. В период с 16 ноября 
до 21 декабря на базе филиала № 1 Городского культурно-библиотеч-
ного центра объявлен сбор новогодних подарков, которые впослед-
ствии будут вручены одиноким пожилым людям и детям из многодет-
ных и малообеспеченных семей. 

В качестве подарка примем: 
• сладкие или кондитерские изделия с подходящим сроком годности;
• новогодние сувениры;
• чай или кофе;
• парфюмерную продукцию;
• вязаные или сшитые самостоятельно вещи;
• подарки, выполненные своими руками.
В период с 22 по 24 декабря сотрудники  филиала № 1 Городского 

культурно-библиотечного центра проведут комплектацию подарков.
В период с 25 по 30 декабря подарки будут вручены адресатам.
Подарки принимаются по адресу: г. Усть-Кут, ул. Реброва-Денисова,  

7 а, филиал № 1 Городского культурно-библиотечного центра, еже-
дневно с 9 до 17 часов (кроме субботы и воскресенья). 

E-mail: filial.biblioteka1@mail.ru
С уважением, работники филиала № 1 Городского 

 культурно-библиотечного центра. 

В этом году возле РКДЦ «Ма-
гистраль» уже появились яркие, 
красочные фигуры, закупленные 
в 2019 году районной администра-
цией и переданные дому культуры. 
Уже вторую зиму подряд они раду-
ют горожан.

Любовь Ярощук, директор район-
ного культурно-досугового центра 
«Магистраль», рассказала:

– Территория дома культуры пре-
ображена. Она имеет большую 

Новый год к нам мчится…
Усть-Кут украшается в преддверии самого главного зимнего 

праздника –  Нового года.

проходимость. Здесь гуляют мамы 
с малышами, которым очень нра-
вятся детские городки. Работает 
кинотеатр, люди всех возрастов с 
удовольствием смотрят фильмы. 
Чтобы создать землякам ново-
годнее настроение, мы оформи-
ли площадь у РКДЦ соответству-
ющим образом. Будет украшен и 
фасад здания.

Устькутяне в предвкушении 
праздника. Многим не терпится 

сфотографироваться со сказоч-
ными персонажами и похвастать-
ся этими снимками в социальных 
сетях.

Новогоднее оформление – не 
единственный подарок жителям 
города. Их ждёт сюрприз: если в 
РКДЦ в связи со сложной эпидоб-
становкой нельзя проводить мас-
совые мероприятия, то на улице 
– можно. Работники культуры под-
готовили детские игровые и развле-
кательные программы.

Елена Попова,
по материалам программы  

«9 этаж».

Возле РКДЦ «Магистраль» уже появились яркие, красочные фигуры



Глава правительства РФ  
поздравил Иркутскую нефтяную 

компанию с 20-летием

Председатель правительства РФ Михаил Мишустин поздравил 
коллектив ООО «Иркутская нефтяная компания» (ИНК) с юбилеем.

Глава правительства отметил: «За эти годы вы многого достигли, прошли 
большой путь – от небольшой компании до крупного нефтяного холдинга. 
Сегодня ИНК – крупнейший независимый производитель углеводородно-
го сырья в нашей стране, который занимается геологическим изучением, 
разведкой и добычей нефти и газа в Восточной Сибири».

Год от года Иркутская нефтяная компания динамично развивается, ос-
ваивает новые месторождения, внедряет инновационные решения в ин-
тенсификацию добычи, совершенствует политику в сфере экологии. Бла-
годаря активному международному сотрудничеству ИНК с европейскими 
и азиатскими компаниями реализуются масштабные инфраструктурные 
проекты, строятся современные заводы.

Важно, что проекты Иркутской нефтяной компании дают необходимый 
импульс развитию северных городов, обеспечивают экономический рост 
Восточной Сибири. И, конечно, меняют жизнь людей к лучшему. Здесь 
создаются новые рабочие места, строятся дороги, дома, медицинские 
учреждения, школы и детские сады.

Достижения ИНК – это эффективная политика руководства компании, 
четкая и слаженная работа её коллектива. Ответственное отношение к 
своему делу, целеустремленность и впредь будут залогом успеха.

Михаил Мишустин пожелал коллективу компании удачи, крепкого здо-
ровья и благополучия. 

Пресс-служба ООО «ИНК». ИНК: установка подготовки нефти на Ярактинском НГКМ

Основателем клуба моржей «Си-
биряк» был Валерий Бубнов. Он 
вспоминает, что собиралось много 
и новичков, и тех, для кого это ста-
ло нормой жизни. У Валерия как у 
руководителя было много забот: 
нужно было заранее всё пригото-
вить, выдолбить лёд, дождаться, 
когда все накупаются. Это отни-
мало значительную часть време-
ни. Валерий отказался от клубной 
деятельности, но моржевание не 
бросил. Елена Попова, по материалам программы «9 этаж».

«Мама» – главное слово…
В преддверии праздника Дня матери в филиале № 1 Городского 

культурно-библиотечного центра открылась выставка, посвящён-
ная этому значимому событию.

День матери в каждой семье от-
мечается по-разному, но суть одна: 
отдать дань уважения женщине, ко-
торая подарила тебе жизнь, воспи-
тала, окружила любовью. 

– Мы бросили клич в социальных 
сетях и мессенджерах, – пояснила 
библиотекарь Полина Зубрилина, 
– разослали информацию в шко-
лы и детские сады, чтобы родители  
отправили нам фотографии, на  

Как морж моржу тебе скажу…
Ещё недавно в нашем городе существовал клуб моржей (так  

называют людей, которые практикуют экстремальное закаливание, 
купаясь зимой в открытых водоёмах). 

которых запечатлены мамы с деть-
ми. А ребятам надо было ответить 
на вопросы: за что я люблю свою 
маму, как много она для меня зна-
чит? Ответы обезоружили искрен-
ностью и сентиментальностью.

Кто-то из детишек признался, что 
он любит маму больше, чем космос: 
она весёлая и красивая. А  кто-то 
любит мамулю за то, что после то-
го, как она заберёт его из детского 

сада, они вместе идут в магазин и 
покупают вкусняшки. Было и такое 
высказывание: «Маму люблю, по-
тому что она – моя».

В период пандемии нельзя про-
водить массовые мероприятия (в 
них может принять участие лишь 
ограниченное количество человек). 
Пожалуй, это отличный выход из 
положения: для мам и детей при-
готовлена праздничная програм-
ма, которая завершится чаепитием. 
Возможно, некоторые из них не 
посещают детские сады и уже со-
скучились по общению. В любом 
случае ребятам будет интересно. 

ООО «Иркутская нефтяная компания» (ИНК) – один из крупнейших частных производителей  
углеводородного сырья в России. Компания основана в 2000 г. иркутскими предпринимателями, 
основные акционеры – председатель совета директоров Николай Буйнов и генеральный директор 
Марина Седых. Предприятие проводит геологическое изучение, разведку и разработку 51 участ-
ка недр на территории Иркутской области, Республики Саха (Якутия) и Красноярского края. ИНК  
является крупнейшим налогоплательщиком региона, головной офис расположен в Иркутске.

В преддверии Дня матери в филиале № 1 Городского культурно-библиотечного  
центра открылась выставка, посвящённая этому празднику

Задача не в том, чтобы терпеть холод, 
а в том, чтобы научиться терморегулированию

Купальный сезон для желающих 
проводить досуг подобным образом 
начинается в первых числах авгу-
ста. Открытие сезона моржевания 
– в ноябре. Задача не в том, что-
бы терпеть холод, а в том, чтобы 
научиться терморегулированию. 
Несмотря на то, что по ряду при-
чин «Сибиряк» прекратил рабо-
ту, в городе есть любители ныр-
нуть в прорубь (её оформили сво-
ими силами с учётом глубины и  
проточного течения реки). Валерий 

Бушин утверждает, что закаливать  
организм полезно, да и бодрость 
сохраняется на весь день. «Попро-
бовал три года назад: друзья-това-
рищи плохого не посоветуют, – при-
знаётся Олег Григорьев. – Начи-
налось всё с обливания холодной 
водой и контрастного душа. Посте-
пенно втянулся. Выброс адренали-
на мощный, причём чем холодней 
на улице, тем лучше. Температура 
воздуха может быть 20 и 30 со зна-
ком минус, а в воде теплее. 

Моржевание подходит не всем, 
но родные и близкие поддержива-
ют экстремалов. Многие сами при-
общились к закаливанию: это ведь 
хорошо, когда человек ведёт здоро-
вый образ жизни.

Мама – это для меня самый 
родной и близкий человек.  Её 
зовут Ксения Александровна 
Алексеева. Она у меня молодая 
и красивая. Мама  работает в 
школе № 4 учителем начальных 
классов. Мама очень трудолю-
бивая. Она всегда всё успевает: 
и приготовить, и прибраться, и 
подготовиться к урокам.

У мамы есть хобби: она лю-
бит готовить. Она очень вкусно 
готовит. Мы всегда просим до-
бавки. Мама заботится о нас и 
переживает, если что-то не так. 
Моя мама очень добрая. Прав-
да, когда я не слушаюсь, она 
бывает строгая  и может меня  
поругать. Я очень люблю свою 
маму, она – мой лучший друг. Я 
рассказываю ей все мои секре-
ты и тайны. Мама всегда поймет 
и поддержит меня.

Я стараюсь не огорчать 
её своими поступками. Всег-
да помогаю по дому, чтобы  

Лучшая на свете!
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Мама – самый родной 
и близкий человек

ГОВОРЯТ ДЕТИ

мама пришла с работы и ей не на-
до было убираться или мыть посу-
ду. Моя мамочка лучшая на свете, 
я её люблю!

Диана Алексеева
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Два сыночка и  
лапочка-дочка

Татьяна и Сергей, когда решили 
создать семью, даже не думали, 
что станут многодетными родите-
лями. А теперь считают, что это та-
кое счастье! 

Первенца назвали Львом. Потом 
на свет появился Матвей (имя вы-
брал старший брат). А вскоре судь-
ба преподнесла ещё один подарок 
– дочку Злату. Мама ласково назы-
вает её солнышком и новогодним 
чудом, хотя родилась она в сентя-
бре, в самый листопад (теперь по-
нятно, почему Злата). С этим зна-
чимым событием связана любопыт-
ная история: в семье уже были два 
мальчика и родители не помышляли 
о третьем ребёнке, но на главный 
зимний праздник друзья препод-
несли небольшой презент – фигурку 
белокрылого ангелочка. Пообеща-
ли, что он дарует супругам дочурку. 
Зная, что ни она, ни муж не плани-
руют ещё одного малыша (Матвею 
не было года), Татьяна под бой ку-
рантов загадала рождение девочки. 
Через девять месяцев в семье про-
изошло пополнение.

Душа и творчество едины
– Материнство – великое благо, – 

уверена Татьяна, – однако предна-
значение женщины гораздо шире: 
кто-то реализуется в профессио-
нальной сфере, кто-то находит себя 
в творчестве. Но если комфортно в 
кругу семьи – почему бы и нет? Я, 
когда ушла в декретный отпуск, не 
чувствовала себя ущемлённой. На-
ходила время для самовыражения, 
и домашние дела не были в тягость, 
тем более что муж ценил и ценит 
мой труд. Когда дети подрастали, 
я выходила на работу (эта сторона 
жизни не менее интересна). Пробуя 
себя в разных направлениях логи-
стики, многого достигла как специ-
алист. И в целом развивалась как 
личность.

Про творчество Татьяна Никола-
евна упомянула неслучайно: когда 
Лёва был маленьким, увлеклась 
вышивкой. Результатом труда ста-
ла картина «13 месяцев», где ис-
пользовано сразу несколько техник. 
Много лет она была достоянием 
семьи, но как можно такую красоту 
таить от людских глаз?! Мастерица 
участвовала с этой работой сразу в 
нескольких конкурсах от Восточно-
Сибирской железной дороги: сна-
чала в областном, а заняв первое 
место, поехала в Москву. Сибиряч-
ку просили продать картину, пред-
лагали за неё крупную сумму денег. 
Татьяна не согласилась. «Там часть 
моей души», – говорит она.

В 2017-м отмечена почётной гра-
мотой за активное участие в меро-
приятиях, направленных на укре-
пление и защиту законных интере-
сов многодетных семей и семейных 
ценностей (в связи с 20-летием об-
ластной ассоциации многодетных 
семей «Берегиня»), а ещё спустя 
год устькутянка представляла своё 
творчество в Иркутске на выставке-
форуме «Страна детства». Много-
численные дипломы, сертифика-
ты, благодарственные письма – не 

Радость сердцу принесёт 
мамина улыбка!

У Т.Н. Савельевой трое детей. «На самом деле с ними не так 
сложно: я чувствую поддержку мужа», – раскрыла она секрет, 
которым готова поделиться с нашими читателями. Татьяна Ни-
колаевна поздравляет всех мам города и района с праздником.

что иное, как шаги на пути к успеху.
Когда родилась Златуля, хоте-

лось порадовать её чем-то особен-
ным. Так возникло увлечение «кан-
заши» (изготовлением резинок и за-
колок для волос), причём это пере-
росло в нечто большее, чем хобби. 
У Татьяны много заказов. В числе 
её клиентов танцевальные коллек-
тивы «Элегия» и «Альянс» (венки, 
в которых выступают девушки, – 
авторские работы Т. Савельевой; 
цветы – из атласной ленты, а смо-
трятся как живые). Приходилось и 
вечерами заниматься, и допоздна 
сидеть, но оно того стоило. Шабло-
нов не приемлет. Лишь изредка под-
смотрит какую-нибудь ещё незнако-
мую схему, запомнит, применит на 
практике. Не забывает мамуля о 
родных: вяжет кофточки, носочки. 
Ребятня не променяет их на мага-
зинные: сделано с любовью!

Как любая женщина, обожает 
цветы. Настоящая страсть – фиал-
ки (28 сортов). Гордость хозяйки – 
«Сердце матери» (как раз к празд-
нику распустился).

Пригодится в будущем
Старший сын прирождённый 

танцор (вот откуда знакомство с 
«Альянсом»!). Высокий. Спортив-
ный. Лев учился в ИНК-классе, сей-
час получает профессию, причём 
поступил на бюджетной основе. 
Каждый день на связи с родными 
(для мамы все её чада, даже когда 
вырастут, остаются детьми). Она 
очень хочет, чтобы Лёва был при-
мером для младших.

Злата и Матвей такие же твор-
ческие и увлечённые, как Татьяна 
Николаевна. Ни одна школьная вы-
ставка не обходится без их изделий. 
Как ни посмотришь, вместе колду-
ют над новыми шедеврами (даже 
цвета и счёт изучали в процессе 
работы). Предела совершенству 
нет! Наполненные разноцветным 
песком бутыли, ёлка из пуговиц (пе-
речень поделок можно продолжать 
бесконечно).

Пока дети только пытаются по-
нять, какие они? В чём хотелось бы 
себя проявить? То, что закладыва-
ется сегодня, несомненно приго-
дится в будущем, сформирует ми-
ровоззрение.

Матвей весь в деда, любит рисо-
вать. Занимается в Детской школе 
искусств. Как любой мальчишка, не 
прочь погонять во дворе мяч, не-
даром среди любимых школьных 
предметов физкультура и трудовое 
обучение (недавно изготавливали 
кухонные лопатки: наметили кон-
тур изделия, выпилили заготовку, 
отшлифовали). 

Сестрёнке нравится и то, и дру-
гое, и третье: неуёмная энергия тре-
бует выхода. По принуждению тво-
рить не может – ждёт вдохновения 
(оно часто приходит к маленькой 
фантазёрке). В её руках бесфор-
менный клочок ткани или пластилин 
превращаются в забавные вещицы. 
Иногда трудится в соавторстве с 
братом: Матвей генерирует идеи, а 
Злата воплощает их в жизнь.

Потехе – час, а делу – время (так 
перефразируем известную поговор-

ку). Татьяна не заставляет сына и 
дочь зубрить школьный материал 
(таким образом никогда не сфор-
мируешь ответственного отноше-
ния к учёбе), но всегда объяснит, 
если что-то непонятно. Ну и, конеч-
но, отвечает за эмоциональную со-
ставляющую (папа более сдержан). 
Долгими вечерами ведёт с детьми 
задушевные беседы. У Савельевых 
даже традиция есть: ребята делятся 
с мамой самым сокровенным, пле-
тя ей косички или просто перебирая 
завитки золотистых волос.

И Злату, и Матвея с детства учат, 
что основной ценностью для чело-
века является семья. Они уважи-
тельно относятся к старшим, помо-
гают родителям убраться в кварти-
ре (если сам подмёл пол, мусорить 
не будешь), выполняют посильную 
работу, когда гостят у бабушки и де-
душки. Там раздолье: сад и огород. 
Есть небольшая пасека. Дед что-
нибудь строгает, мастерит и маль-
чика приобщает. Вместе соберутся 
на рыбалку, и Злата с ними. Вос-
поминаний – до следующего лета.

В доме должно пахнуть 
уютом

Татьяна Николаевна давно состо-
ялась как мама, но всё же и ей хо-
чется хоть немного побыть малень-
кой девочкой и, как раньше, почув-
ствовать материнскую заботу. «Это 
тебе зайка передал!» – с порога со-
общает её мама, бабушка Матвея 
и Златы, угощая дочь сладостями. 
Заяц так заяц. Верится с трудом, 
но звучит убедительно. «Солнышко 
моё…» – называет Татьяну, разго-
варивая с ней по телефону.

От мамы Татьяне и передалась 
любовь к рукоделию. Девчушка 
восхищалась, как ровно ложится 
стежок за стежком, а теперь сама 
обучилась. Самые лучшие воспо-

минания из детства: по дому с утра 
разносится запах стряпни. Булками 
пахнет? Едой? Нет, уютом! Т. Саве-
льева усвоила это раз и навсегда. 
Может на пару с сыном приготовить 
шоколадную колбаску. В выходные 
старается порадовать семью вкус-
неньким – пирогом или пиццей. Это 
их совместное произведение ис-
кусства: один крошит сыр, второй 
режет «варёнку»… Не остаётся в 
стороне и папа.

Профессиональные фотосессии 
– ещё одна особенность семьи. 
Жизнь слишком скоротечна, но раз-
глядывая на снимках близких тебе 
людей, невольно возвращаешься в 
прошлое. И лицо озаряет улыбка…

Любите себя,  
неповторимые,  
единственные!

«Моя мама самая лучшая! – без 
умолка тараторит Злата. – Пусть у 
неё всё будет хорошо!» Сестрёнке 

вторит Матвей: «Мамочка красивая 
и добрая! Если что-то не получает-
ся, всегда поможет. Мы её очень 
любим!» 

Татьяна Николаевна поздравляет 
мам города и района с праздником. 
Желает всем счастья, здоровья и 
прежде всего оставаться женщи-
нами. Она убеждена, что мы долж-
ны жить не ради детей – ради се-
бя. Неповторимых, единственных… 
Тогда и другие нас полюбят. И силы 
появятся на воспитание достойных 
сынов и дочерей. Когда-нибудь и 
они станут взрослыми, подарят за-
мечательных внуков. История, пусть 
в немного изменённом виде, повто-
рится. Трудно представить, но и Лё-
вушка, и Матвей, и Злата, тихонько 
напевая колыбельные, будут баю-
кать малышей. И так по кругу…

Елена Попова,
фото из архива 

семьи Савельевых.

Матвей сосредоточен.  
«Служенье муз не терпит суеты».

А это младшая, Злата.
Она на выдумку богата. Как приятно, когда вся семья в сборе! А папа фотографирует.

Шикарный букет невесты – копия настоящего


